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ОРГАН ТОМСКОГО ОБЛАСТНОГО КОМИТЕТА КПСС И ОБЛАСТНОГО СОВЕТА ДЕПУТАТОВ ТРУДЯЩИХСЯ

РАБОЧИМ, ИНЖЕНЕРНО- 
ТЕХНИЧЕСКИМ РАБОТНИ
КАМ И СЛУЖАЩИМ ОРДЕ
НА ЛЕНИНА БРАТСКОЙ 
ГЭС ИМЕНИ 50-ЛЕТИЯ ВЕ
ЛИКОГО ОКТЯБРЯ

Дорогие товарищи!
Горячо поздравляю вас с 

новой трудовой победой — 
досрочным выполнением за
даний девятого пятилетнего 
плана и социалистических 
обязательств по выработке 
электроэнергии и росту про
изводительности труда.

Братская гидроэлектро
станция является гордостью 
советского народа, занимает 
важное место в осуществле

нии Директив XXIV съезда 
партии по развитию эконо
мики Сибири. Отрадно отме
тить, что постоянный поиск 
коллектива ГЭС в содруже
стве с учеными и работни
ками промышленности по
зволил найти практическое 
решение задачи модерни
зации основного оборудова
ния. В результате усовер
шенствования только двух 
гидроагрегатов установлен
ная мощность ГЭС увеличе
на на пятьдесят тысяч кило
ватт.

Ваш замечательный при
мер еще раз показывает, 
что курс партии, направлен
ный на ускорение техниче-
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ского прогресса и повыше
ние эффективности произ
водства, успешно проводит
ся в жизнь и приносит боль
шую пользу нашей Родине.

Центральный Комитет 
КПСС выражает твердую 
уверенность в том, что кол
лектив орденоносной Брат
ской гидроэлектростанции 
выполнит принятые в честь 
предстоящего XXV съезда 
КПСС повышенные социали
стические обязательства и 
добьется еще больших до
стижений.

Желаю вам, дорогие то
варищи, новых трудовых ус
пехов!

Л. БРЕЖНЕВ

IH.IMMI

Труд животноводов сло- 
!ен и во многом зависит от 
апризов природы. Холодная 

затяжная весна, длите ль- 
ый паводок, особенно в се- 
ерной части области, Жар
ов и сухое лето — все это 
[ешало в работе животново- 
ов, создавало дополннтель- 
ые трудности. Несмотря на 
то многие коллективы ферм 
честью выдержали экза- 

дан, успешно выполняют 
[ринятые социалистические 
бязательства. В целом жи- 
отноводство области разви- 
ается устойчивыми, все 
взрастающими темпами. За 
емь месяцев всеми катего- 
>иями хозяйств продано го- 
;ударству мяса на 11 про
ектов больше, чем за соот- 
датствующий период про- 
злого года, продажа яиц 
озросла на 38 процентов и 
персти — на 2 процента. 
Эбласть выполнит пятилет
и й  народнохозяйственный 
злан по продаже государ
ству этих видов продукции. 
1адо отдать должное работ
никам ферм, руководителям 
[ специалистам хозяйств, 
но при всех трудностях с 
>беспечением животновод- 
тва кормами, при недостат- 
;е помещений (строительст- 
ю новых комплексов и скот- 
[ых дворов еще отстает от 
ютребностей), они ежегод- 
зо увеличивают поголовье 
icex видов скота.

Однако за зимние месяцы 
[ весну во многих хозяйст- 
!ах снизилась продуктив- 
юсть дойного стада. Это 
фивело к уменьшению про- 
ззводства молока. За семь 
месяцев государству прода- 
ю этой продукции на один 
1роцент меньше, чем за 
соответствующий период
зрошлого года. Отставание 
иолочнвй отрасли вызывает 
эолыиую озабоченность У 
партийных, советских, сель
скохозяйственных органов, у 
работников животноводства 
и всех трудящихся  ̂ области, 
ибо от этой важной отрасли 
зависят общие итоги, зави
сят качество выполнения 
пятилетнего плана и успеш
ное начало новой, десятой 
пятилетки.

Вопрос стоит так: есть лн 
возможность преодолеть от
ставание молочной отрасли и 
за счет каких резервов вы
полнить пятилетний план по 
продаже государству всех 
видов животноводческой про
дукции? Специалисты произ
вели тщательный анализ по 
районам и хозяйствам, взве
сили резервы. Результаты 
этого анализа говорят о том, 
что задача трудная, но есть 
реальная возможность в 
оставшийся период, за сен
тябрь — декабрь пе
рекрыть образовавшуюся за
долженность и выполнить 
народнохозяйственный план 
по продаже государству мо
лочной продукции как в 
1975 году, так и в целом за 
пятилетку.

Это значит, что с учетом 
августа и по декабрь вклю
чительно всеми категориями 
хозяйств должно быть прода
но государству 72,1 тысячи 
тонн молока, то есть на 17,5 
процента выше достигнутого 
уровня за соответствующий 
период прошлого года. Для 
этого за пять месяцев надо 
довести производство молока 
в колхозах, совхозах и дру
гих государственных хо
зяйствах до 75—76 тысяч 
тонн, или на 14—15 процен
тов больше, чем за это вре
мя прошлого года. Прибавка

молока должна идти как за 
счет повышения продуктив
ности коров, так и за счет 
роста поголовья дойного 
стада. Проще говоря, надой 
от каждой коровы за пять 
месяцев должен составить 
915—920 килограммов, или 
возрасти по сравнению с 
этим же периодом прошлого 
года на 86—90 килограм
мов. За оставшиеся четыре 
месяца (сентябрь де
кабрь) среднесуточная про
дуктивность каждой коровы 
должна превышать прошло
годние показатели на 650 
700 граммов. Это вполне 
достижимо, если всем хоро
шо поработать.

К финишу года и пятилет
ки не все районы и хозяй
ства приходят с одинаковы
ми показателями. С удовлет
ворением можно отметить 
напряженную работу в тече
ние всех лет пятилетки пар
тийных организаций, совет
ских и сельскохозяйствен
ных органов, всех сельских 
тружеников Первомайского, 
Кривошеинского, Зырянско
го и Верхнекетского райо
нов. В хозяйствах этих рай
онов ежегодно увеличивали 
поголовье скота, заботились 
о повышении продуктивности 
дойного стада, шли к наме
ченной цели месяц за меся
цем, квартал за кварталом.
И, как результат, в этих 
районах есть надежные 
предпосылки для успешного 
завершения пятилетки.

Сложная обстановка в 
Асиновском, Александров
ском, Колпашевском, Ше- 
гарском, Бакчарском, Ко- 
жевниковском и Чаинском 
районах. Но при напряжен
ной и четкой работе хозяй
ства этих районов также 
имеют возможность успешно 
завершить пятилетку по про
даже государству молочной 
продукции.

Б о л ь ш о е  о т с т а в а н и е  д о п у 
щ е н о  в  х о з я й с т в а х  Т о м с к о г о , 
Т е г у л ь д е т с к о г о ,  М о л ч а н о в -  
с к о г о , П а р а б е л ь с к о г о ,  К а р -  
г а с о к с к о г о  р а й о н о в .  З д е с ь  
н а д л е ж и т  с д е л а т ь  м а к с и 
м а л ь н о  в о з м о ж н о е ,  м о б и л и 
з о в а т ь  в с е  с и л ы , в с е  р е з е р 
в ы , ч т о б ы  з а  о с т а в ш е е с я  до 
к о н ц а  г о д а  в р е м я  п р о и з в е с т и  
к а к  м о ж н о  б о л ь ш е  п р о д у к 
ц и и  и  п р о д а т ь  е е  г о с у д а р -  
с т в у .

К сожалению, не все руко
водители сельскохозяйст
венных органов и совхозов 
остро чувствуют сложившу
юся обстановку н прини
мают должные меры, чтобы 
исправить положение. В ав
густе были самые благопри
ятные возможности для по
лучения большего количе
ства молочной продукции. 
Но этой возможностью не 
воспользовались по-настоя
щему в Томском, Кожевни- 
ковском, Бакчарском, Мол- 
чановском, Шегарском и не
которых других районах. 
Динамика надоев за послед
ние недели показывает, что 
во многих хозяйствах осла
били внимание к фермам. 
Это явилось одной из при
чин того, что за последнее 
время начали снижаться на
дои молока.

В постановлении Цеш; 
трального Комитета КПСС 
«О социалистическом сорев
новании за достойную встре
чу XXV съезда КПСС» осо
бо подчеркивается, что за 
время, оставшееся до конца 
года, предстоит осуществить 
большой объем работы, ре
шить многие важные задачи 
для преодоления отставания

в  в ы п о л н е н и и  п л а н о в , д о п у 
щ е н н о г о  н а  р я д е  п р е д п р и я 
т и й  и  в  о т д е л ь н ы х  о т р а с л я х .

Обстановка требует обес
печить крутой поворот в ра
боте коллективов молочных 
ферм, принять исчерпываю
щие меры к преодолению 
отставания молочной отрас
ли. Первая и самая важная 
мера — это незамедлитель
ный перевод молочного стада 
на стойлово-лагерное содер
жание. Сейчас, когда паст- 
бища уже выбиты, необходи- 
мо повсеместно организовать 
подкормку коров скошенной 
зеленой массой, используя 
для этого отавы сеяных и 
естественных трав, затем 
специальные посевы озимой 
ржи, также использовать 
корнеплоды и отходы от 
овощных культур, от пере
работки зерна. На каждой 
Ферме необходимо создать
2 —3 месячный запас грубых 
кормов. При всех трудностях 
рачительный хозяин всегда 
выделит для дойного стада 
самые лучшие, самые пита
тельные корма. Важно свое
временно ввести в строи все 
имеющиеся и вновь соору
жаемые цехи по приготовле
нию кормов.

В каждом хозяйстве дол
жны быть приняты самые 
срочные меры для заверше
ния ремонта животноводче
ских помещений (в первую 
очередь коровников и телят
ников), вводу в эксплуата
цию пусковых объектов к 
Ю—15 сентября. Строи
тельным организациям и 
шефствующим предприяти
ям следует в с е м е р н о  
ускорить з а в е р ш е н и е  
строительства пусковых
объектов. При этом надо на
вести порядок на террито
риях ферм, построить вну- 
трнфермские дороги и 
подъездные пути.

Только при своевременном 
переводе скота на зимнее 
стойловое содержание мож
но избежать снижения про
дуктивности дойного стада в 
переходный период и обеспе
чить дальнейшее увеличение 
п р о и з в о д с т в а  м о л о к а . М о л о ч 
ное етадо надо перевести на 
стойловое содержание с 
20—25 сентября.

Н е п р е р ы в н о е  н а р а щ и в а 
н и е  в  к а ж д о м  х о з я й с т в е  ч и с 
л е н н о с т и  к о р о в  -—  о д н а  и з  
к о р е н н ы х  м е р  д л я  д а л ь н е й 
ш е г о  у в е л и ч е н и я  п р о и з в о д 
с т в а  ж и в о т н о  в о д  ч е с  к  о й  
п р о д у к ц и и . П о э т о м у  о ч е н ь  
в а ж н о  б е р е ч ь  м а т о ч н о е  п о 
г о л о в ь е  и  н е т е л е й . О о л и с -  
п о л к о м  п р и н я л  м е р ы  п о  у с и 
л е н и ю  к о н т р о л я  з а  в ы о р а -  
к о в к о й  м а т о ч н о г о  п о г о л о в ь я . 
В д о п о л н е н и е  к  э т о м у  н е о б 
х о д и м о  в  к а ж д о м  х о з я и с т в е  
в з я т ь  н а  у ч е т  п о г о л о в ь е  н е 
т е л е й . О б л а с т н о е  у п р а в л е н и е  
с е л ь с к о г о  х о з я й с т в а  д о л ж н о  
у с т а н о в и т ь  п о с т о я н н ы й  к о н 
т р о л ь  з а  в в о д о м  п о п о л н е н и я  
в  о с н о в н о е  с т а д о . В п ер ед о ^  
в ы х  х о з я й с т в а х  и з  н е т е л е й  
ф о р м и р у ю т  о т д е л ь н ы е  г р у п 
п ы  и  п о р у ч а ю т  у х о д  з а  н и 
м и  о п ы т н ы м  д o я p к a м J Н е о о -  
х о д и м о  з а в е с т и  т а к о й  п о р я 
д о к  в  к а ж д о м  х о з я й с т в е ,  у с 
т а н о в и т ь  м е р ы  м о р а л ь н о г о  и 
м а т е р и а л ь н о г о  с т и м у л и р о в а 
н и я  р а б о т н и к о в  ф е р м  з а  п о д 
г о т о в к у  н е т е л е й  к  р а с т е л у  и 
р а з д о й  п е р в о т е л о к .

О б е с п е ч е н и е  п о л н о й  с о 
х р а н н о с т и  п о г о л о в ь я  к о р о в , 
э ф ф е к т и в н ы й  к о н т р о л ь  з а  
в ы р а щ и в а н и е м  и  п о д г о т о в 
к о й  н е т е л е й  п о з в о л я т  п о п о л 
н и т ь  м о л о ч н о е  с т а д о  о б л а с т и  
д о  к о н ц а  г о д а  н а  1 0 — 1 2  т ы 
с я ч  к о р о в .

Есть еще очень важный 
резерв увеличения произ
водства молока — это пре
дупреждение преждевремен
ного запуска коров. Ведь 
многие хозяйства теряют ми
нимум 20 процентов молоч
ной продукции оттого, что 
за месяц раньше, а то и 
больше перестают доить 
стельных коров. В этом де
ле очень важны контроль 
специалистов на местах, их 
повседневная работа с кол
лективами животноводов.

Областному управлению 
сельского хозяйства совмест
но с инспекцией по закупкам 
и качеству сельскохозяйст
венных продуктов необходи
мо детально рассмотреть во
просы повышения товарно
сти и качества молока, уста
новить лимиты его расходо
вания на внутрихозяйствен
ные нужды. Опыт передовых 
хозяйств показывает, что то
варность молока можно до
вести до 95 процентов. Меж
ду тем в некоторых хозяйст
вах она не превышает 80 
процентов.

В увеличений заготовок 
молока могут оказать боль
шую помощь колхозники, ра
бочие и служащие, имеющие 
скот в личном хозяйстве. На
до только как следует орга
низовать приемку продук
ции. В прошлом году за ав
густ—декабрь было закупле
но в личных хозяйствах на 
селения 1.300 тонн молока 
Нынче до конца года при 
умелой и четкой работе еле 
довало бы закупить в два ра
за больше.

В селе сейчас в разгаре 
уборочная страда. У руково
дителей хозяйств, секрета
рей партийных организапий ( 
много неотложных забот. Но 
при всем этом нельзя ото
двигать на второй план 
неотложные нужды животно
водства. В районе, в каждом 
хозяйстве, в отделении оп
ределенная группа работни
ков, наделенная соответст 
вующими полномочиями и, 
безусловно, необходимыми 
средствами, должна опера 
тивно решать вопросы пре
одоления отставания молоч
ной отрасли, всемерного уве 
личения производства моло- 
ка.Партийные организации 
призваны усилить массово- 
политическую работу в кол
лективах животноводческих 
ферм. В ближайшие дни 
необходимо в районах, совхо 
зах, колхозах, на фермах 
провести собрания работни
ков молочного животновод
ства, на которых обсудить 
постановление ЦК КПСС «О 
социалистическом соревно
вании за достойную встречу 
XXV съезда КПСС», рас
смотреть ход выполнения 
планов и социалистических 
обязательств по производ
ству и заготовкам молока, 
принять повышенные социа 
листические обязательства, 
обеспечивающие выполнение 
пятилетнего плана каждой 
фермой, хозяйством, райо
ном.Дело чести партийных ор 
ганизаций, советских и хо
зяйственных органов, проф
союзных и комсомольских 
организаций, специалистов, 
работников животноводства, 
всех тружеников села при
ложить усилия, чтобы обес 
печить выполнение пятилет
ки по заготовкам молока. 
Это будет хорошим вкладом 
в достойную встречу XXV 
съезда КПСС.

Успешно работает на доставке зеленой кукурузной 
массы к силосной траншее шофер Кожевннковского 
объединения «Сельхозтехника» Н. К. Изотов. Нынче он 
трудится в совхозе «Ювалинский». Дневную норму пере
довой водитель выполняет на 200 процентов.

Фото Н. Мйтикасова.

За го то вк а  кормов 
и надои  м о л о к а

НА 27 АВГУСТА
(В первой колонке — заготовлено сена и сенажа на 

корову в тоннах; во второй — средняя выработка на аг
регат АВМ-0,4 в тоннах; в третьей — надоено на фу
ражную корову по сравнению с 27 августа 1974 года в 
килограммах).

ГРУППА ЮЖНЫХ РАЙОНОВ:
Кожевниковский 
Аси-новский 
Шетарский 
Зырянский 
Томский 
Первомайский 
Тегульдетский

ГРУППА 
Молчановский 
Бакчарский 
Кривошеинский 
Колпашевский 
Чаинский 
Парабельский 
Каргасокский 
Верхнекетский 
Александровский

7 0  ГЕКТАРОВ ЗА Д В А  Д Н Я

5,2 240 — 0,3
5,1 201,6 + 0,1
4,4 127 — 0,1
4,3 84,6 — 0,6
4,1 285,1 + 0,2
3,3 224,1 + 0,2
2,6 — 

СЕВЕРНЫХ РАЙОНОВ:
— 0,6

5,3 322,5 —0,3
4,5 182,6 — 0,3
4,1 196,1 +0,4
3,8 166 + 0,4
3,3 129,6 + 0,2
2,4 70 + 0,1
1 121,6 + 0,3
0,6 _ + 0,5
0,2 — + 4,4

Широким фронтом идет 
раздельная уборка в хозяй
ствах Бакчарского района. Ма
шинисты жаток совхоза «Про
гресс» В. В. Пасхин и А. П. 
Мегурин за пятидневку скоси
ли по 42 гектара зерновых 
каждый.

В совхозе «Таежный» ози
мая рожь скошена и обмоло
чена с 200 гектаров. Высокой 
выработки на косовице до
бился комбайнер В. Соколов, 
который за два дня уложил в 
валки овес на 70 гектарах.

Н. ЧЕБОТАРЕНКОВ.

В НАДЕЖДЕ НА АВРАЛ ?

для преодоления отставания сяч коров. ”
........ . . . . . . . . . . . . . .П И  . . . I .......................................................... . . . . . . п и ............... ........ *.......... ......................................

ИМЯ ЕФИМА МИХАИ-
Ш Ш Ш Ш

ИМЯ ЕФИМА МИХАИ
ЛОВИЧА КОТОВА ХОРО
ШО ИЗВЕСТНО МЕХАНИ
ЗАТОРАМ ОБЛАСТИ.
ЗНАТНЫЙ КОМБАЙНЕР 
СОВХОЗА ИМЕНИ ЛЕНИ
НА АСИНОВСКОГО РАЙ
ОНА КАЖДУЮ СТРАДУ 
ДОБИВАЕТСЯ САМЫХ 
ВЫСОКИХ ПОКАЗАТЕ
ЛЕЙ В РАЙОНЕ.

ПО-УДАРНОМУ НАЧАЛ 
УБИРАТЬ ОН УРОЖАИ И 
ЭТОГО ГОДА. НА ЕГО 
СЧЕТУ УЖЕ 1.500 ЦЕНТ
НЕРОВ НАМОЛОЧЕННО
ГО ХЛЕБА.

Фото Е. Лисицына.

В нынешнем году лесо
заготовители Новотегуль- 
детского леспромхоза ра
ботают неудовлетвори
тельно. С начала года от
ставание по вывозке пре
высило 51 тысячу кубо
метров, по производству 
деловой древесины —- 
15 тысяч кубометров, за 
семь месяцев план по 
реализации продукции 
недовыполнен на 463 ты
сячи рублей. За исключе
нием участка «Заря» не 
справляются с заданием 
ни один лесопункт, ни 
одни цех. Не выполнена 
программа по выпуску до
рогостоящих сортиментов. 

Вместе с тем на пред
приятии очень медленно 
ведется подготовка к зи
ме. Проверка нескольких 
цехов и подразделений 
показала, что везде сры
вается план подготови
тельных мероприятий. 
Чтобы лучше подгото
виться к зиме, требуется 
оперативная и действен
ная помощь не только 
инженерно - технической 
службы леспромхоза, но 
и объединения «Томлес- 
пром».

Рейдовая проверка пока
зала, что в ряде;цехов вновь 
недооценивают всю важ
ность предсезонной подго
товки. Леспромхоз имеет три 
узкоколейные железные до
роги. Ремонту подлежит бо
лее . 160 километров, а под
готовлено в середине авгу
ста около 73. Очень медлен
но строятся железнодорож
ные «усы». Из 18 готово
8,3 километра. Хуже всех в 
объединении «Томлеспром» 
строят железнодорожные 
магистрали тегульдетцы. 
При плане 21 введено в 
строй 2,4 километра.

Неудовлетворительно го
товится к зиме самая круп

ная в леспромхозе Тегуль- 
дбтекая УЖД, обслуживаю
щая Четский и Тегульдет
ский лесопункты.

-— Отработаем до 20 сен
тября, — говорит технорук 
Четского лесопункта А. А. 
Ильин, — и хоть глуши мо
торы. Нужно построить в ле
сосеке шестикилометровую 
ветку, а дорожный отряд 
еще не приступал к работе. 
Опйть начнется спешка, пой
дёт брак. Уж сколько лет 
дорожники вместо Того, что
бы опережать лесозаготовки, 
пле'тутся в хвосте, срывают 
задания...

Чтобы' обеспечить нор
мальную работу ■ Чернояр- 
скопр' лесопункта, необходи
мо до наступления холодов 
ввести в строй мост через 
реку Четь,.который позволит 
разрабатывать лесосеки на 
левобережье. Объединение 
«Томлеспром»1 взялось за 
трудную задачу. . Решили 
строить, не приглашая спе
циалистов. Деревянный мост 
очень сложной конструкции 
сооружается' силами пред
приятия!

- -  С большим трудом уда
лось? преодолеть : организаци
онную, неразбериху, — гово
рит главный инженер лес
промхоза В. В. Демченко, — 
много сил и: времени потра
тили, - чтобы достать,, сваебой
ки. Начали работу , в марте, 
но еще не готова об
вязка. ' Инженерно-техниче
ская служба объединения 
«Томлеспром» до сих пор не 
закончила расчеты, и мы не 
знаем, как положить балки, 
чтобы обеспечить высокую 
надежность моста.

Вызывает тревогу состоя
ние лесфонда для работы 
предприятия в будущем го
ду. Из 450 тысяч принято 
350 тысяч кубометров. 
Очень медленно работают 
подготовительные бригады в 
зимних,, лесосеках, Из 2,4 
тысячи гектаров готовы к 
рубке 0,3 тысячи.

Решающий фактор нор
мальной работы УЖД в зим
ний период — своевремен

ная подготовка к работе тя
гового и подвижного состава, 
зданий ремонтной службы. 
Обстановка сложилась тре
вожная. На Тегульдетской 
УЖД стоят без двигателей 
три тепловоза. Еще весной 
в Тегульдет завезены тележ
ки к сцепам, а хребтовые 
балки были сгружены в 
Черном Яре. До сих пор их 
доставка не организована.

Успешно работает в ны
нешнем году коллектив вах
тового поселка «Заря». План 
.укладки хлыстов в запас уже 
перевыполнен более чем в 
два раза. Но 80—85 тысяч 
кубометров, которые будут 
заштабелеваны в лесосеках, 
предстоит вывезти в тече
ние четвертого и первого 
кварталов 1975—1976 го
дов. Из 65 километров ос
новной лесовозной дороги 
построено пока 36. Правда, 
строители прошли наиболее 
трудные по профилю уча
стки трассы. Но темны до
рожного строительства дол
жны быть значительно вы
ше. Не подготовлено пока 
ни, одного метра «усов» и 
подъездных путей. Не 
всегда выдерживаются тех
нические требования при 
штабелевке древесины.

Еще большее беспокой
ство вызывает организация 
трехсменных экипажей на 
вывозке хлыстов с вахтово
го участка. Необходимо ис
пользовать десять лесово
зов и подготовить около пя
тидесяти водителей. Пока же 
предприятие располагает 
пятью лесовозами. А осталь
ные автомашины предстоит 
еще получить по разнарядке 
объединения «Томлеспром». 
Не укомплектованы экипа
жи. Отсутствие опыта рабо
ты в три смены на первых 
порах может замедлить тем
пы вывозки.

Плохо работает служба 
связи Тегульдетской УЖД. 
Около трех месяцев началь
ник УЖД В. Назимок не 
может восстановить телефон
ную связь между Четским 
лесопунктом и центральной

промышленной зоной лес
промхоза.

— Столбы по линии^под
гнили и покосились. Работы- 
то на два-три дня, — сету
ет мастер Четского лесо
пункта И. Серегин, — а ре
монт делать не хотят.̂  Чтобы 
решить элементарный про
изводственный вопрос, ру
ководители лесопункта вы
нуждены терять целый день 
на поездку в центральную 
контору.

Большие нарекания вы
зывает работа районного от
деления узла связи. Связь 
между1 отдаленными лесо
пунктами непостоянна, не
надежна.

Несколько лучше органи
зован капитальный ремонт 
жилья, хлебопекарен, клу
бов, столовых, магазинов, 
детских садов. Большая 
часть жилья отремонтирова
на в Тегульдете. Студенче
ский отряд ведет здесь ре
монт столовой. В поселке 
Берегаево произведен теку
щий ремонт 36 квартир, 
подготовлены к . зиме обще
житие, клуб, баня. Неплохо 
организован ремонт жилья 
в Черном Яре.

В конце августа руково
дители Новогегульдетского 
леспромхоза отчитывались 
на бюро Тегульдетского 
райкома партии о ходе под
готовки к зиме. Эти же во
просы рассматривались на 
совместном заседании парт
кома и рабочкома леспром
хоза. Решено резко усилить 
темпы работы всех подразде
лений. В течение сентября 
будет организована взаимо
проверка. Намечено прове
сти повторное заседание 
парткома.

С. КЕВИШ, 
инженер производст
венного отдела Новоте- 
гульдетского леспром

хоза;
Е. КАЗАНЦЕВ, 

корреспондент промыш
ленного отдела район
ной газеты «Коммунист 

Севера»;
В. ФЕДОРОВ, 

наш корр.

ВЫ СОК И Е НАГРАДЫ
-  ___ ЛПТТ АЯГГТГ „ _________ XI* ПОГГ TJЗа достижение наиболее 

высоких показателей в вы
полнении плановых заданий 
н социалистических обяза
тельств Президиум Верхов
ного Совета СССР награ
дил орденами и медалями 
СССР мастеров производст
венных участков предприя
тий и организаций строи
тельства и эксплуатации ав
томобильных дорог. Среди

ПО ТОМСКОЙ ОБЛАСТИ 
ОРДЕНОМ 

«ЗНАК ПОЧЕТА»
Морозова Валентина Гри

горьевна — мастер дорож
но-строительного управле
ний № 3, Томский район.

МЕДАЛЬЮ «ЙА 
ТРУДОВУЮ ДОБЛЕСТЬ»

Трифонов Порфирий Бо
рисович — мастер дорожно

го участка № 987, Криво
шеинский район.

За достижение наиболее 
высоких показателей в вы
полнении плановых заданий 
и социалистических обяза
тельств Указом Президиума 
Верховного Совета СССР 
награждена орденами и ме
далями также группа масте
ров производственных уча

стков предприятий и орга
низаций автомобильного 
транспорта и дорожного хо
зяйства. Среди них:
ПО ТОМСКОЙ ОБЛАСТИ 

ОРДЕНОМ 
ТРУДОВОЙ СЛАВЫ 

III СТЕПЕНИ
Толпежников Геннадий 

Алексеевич — мастер том
ского пассажирского авто
транспортного предприятия 
М>'1.
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ОТЧЕТЫ И ВЫБОРЫ

ж и з н ь  J Р А Б О Т А  П Р И З Н А Н А
Партийная организация 

службы быта на Томском 
заводе режущих инструмен
тов — одна из самых пред
ставительных. . Здесь 29 
коммунистов. И многие из 
них на заводе занимают ру
ководящие должности: заме
ститель директора, началь
ник ЖКО, начальник АХО, 
начальник отдела кадров и 
еще несколько руководите
лей отделов и специалистов.

Уже одно это обстоятель
ство говорит о том, что 
партийная организация в 
производственных делах 
названных служб должна 
играть важнейшую роль.

Первое знакомство как 
бы подтверждает это. Вот 
протокол партийного собра
ния от 23 июля 1975 года. 
Повестка дня — обсуждение 
мер по улучшению полити
ко-воспитательной и финан
сово-хозяйственной деятель
ности заводского клуба. В 
свете требований партий
ных органов — разверты
вать массово-политическую 
работу по месту жительст
ва, создавать при клубах 
опорные пункты этой рабо
ты -— вопрос, вынесенный 
на обсуждение, несомненно, 
представлялся актуальным.

УДОВЛЕТВОРИТЕЛЬНОМ...
о проблемах не получилось. 
Было лишь отмечено, что 
клуб .весьма и весьма непло
хо работает. На глубине об
суждения вопроса повестки 
дня, возможно, сказалось 
то, что на собрании присут
ствовало чуть более полови
ны членов этой парторгани
зации.

Но вот недавно состоя
лось отчетно-выборное соб
рание. Явка почти стопро
центная (один товарищ от
сутствовал по болезни). И 
протокол, и решение собра
ния, и отчетный доклад — 
все оформлено в лучшем 
виде. Активность на собра
нии — тоже высокая: в пре
ниях выступила третья 
часть всех коммунистов ор
ганизации.

Однако как от самого до
клада, сделаиного замести
телем секретаря партбюро 
В. И. Слезниковым, так и от 
многих выступлений веет са
моудовлетворенностью и 
самоуспокоенностью.

7Т ГУ W. ТТЯ|ТТО№Т? ТГЙЯ .7ГРГЛ ОЛ V-Ж-

бы ЖКО, АХО, РСУ. И ру
ководители их, взявши сло
во, не испортили «песни» 
докладчику.

ITT X. Урманцев, началь- 
них АХО:

— У нас нет ни одно
го нарушения , трудовой 
дисциплины, собрания в 
коллективе проводятся регу
лярно. Сам я выписываю 6 
газет и журналов.

В. С. Федоринов, замести
тель директора завода: 

—Коллектив АХО дейст
вительно проводит большую 
работу. Немало делается по 
капитальному ремонту.

Но вот берет слово рабо
чий станции нейтрализации 
Н. А. Конев. «Два года, — 
говорит он, — на станции 
мерзнут люди. Никаких ус
ловий для работы. Нет даже 
комнатки, где бы можно бы
ло провести собрание, пове
сить стенгазету, доску по
казателей. И никому до это
го дела нет».

Далее выясняется, что

обязательства коллектива 
по капитальному ремонту 
на 1975 год не выполняют
ся, в РСУ и АХО не подво
дятся итоги социалистиче
ского соревнования.

Не на высоте была и ор
ганизационно-партийная ра
бота. За отчетный период нё 
состоялось ни одного засе
дания бюро, плохо осуще
ствлялся контроль за ис
полнением партийных реше
ний, партгруппы нё работа
ли.

Все это должно бы вы
звать острую критику ком
мунистов на собрании. Тём 
более что многие обязаны 
нести партийную ответствен
ность за порученные им де
ла. К чему привело благо
душие, царившеё на партий
ном собрании бытовой 
службы, можно судить по 
поведению начальника ЖКО 
Б. И. Коровина, который 
сразу после собрания подал 
заявление об увольнении.

ЭГо сделал коммунист, 
который не посчитался с до
верием дирекции и партко
ма, выдвинувшими его на 
должность начальника отде
ла. Такое возможно лишь в 
организации, где не разви
та критика и самокритика, 
где коммунистам нё Приви
вается Чувство партийной 
ответственности за произ
водственную деятельность.

Работа партбюро бытовой 
службы хотя собранием и 
была признана удовлетвори
тельной, оставляет чувство 
неудовлетворенности. А
ведь коммунистам есть у ко
го поучиться принципиаль
ности, критике и самокри
тике.

Пожалуй, не было такого 
вопроса из жизни коллекти
ва, который бы на собрании 
не обсуждался. Говорили об 
укреплении комсомольско- 
молодежных бригад, об уси
лении работы народного 
контроля, номсомольской 
организации, о борьбе с на
рушителями трудовой дис
циплины, о культуре произ
водства и об учебе в школе 
рабочей молодежи.

И, что важно, все эти во
просы анализировались с 
учетом ранее принятых в 
партийной организации ре
шений.

Чуть раньше прошло от
четно-выборное собрание в 
цехе № 7. Его коллектив не 
раз в этом году завоевывал 
первенство в социалистиче
ском соревновании с други
ми цехами завода.

Да, это было отмечено на 
собрании. Но главный раз
говор шел о недостатках, 
все внимание было сосредо
точено на нерешенных воп
росах производства и воспи
тания коллектива.

Подобные отчетно-выбор
ные собрания иронши в тех- 
лаборатории и ремонтно- 
механическом цехе.

Выступавшие говорили об 
упущениях в руководстве 
соревнованием, о том, что 
на участках нет комплекс
ных планов, не регулярно 
выходит стенгазета и еще 
Малоэффективен товарище
ский суд.

Принципиальная и острая 
критика недостатков дала 
возможность выработать де
ловые, конкретные решения.

Да, коммунистам бытовой 
службы стоит поучиться у 
парторганизаций производ
ственных цехов. И в том, 
что они этого не сделали, 
есть вина и парткома заво
да. За отчетный период в 
этой парторганизации было 
наказано 5 коммунистов, в 
том числе секретарь парт
бюро А. И. Разумов, но 
партком не встревожился, 
не проверил работу этой 
организации.

Л. СЕЛИВАНОВ.

Бригада коммунистиче
ского труда, которбй руково
дит Л. И. Толоконникова, 
одна из передовых на заводе 
резиновой обуви.

В цехе неформовой и фор
мовой техники, где трудится 
бригада, выпускается боль
шой количество различ
ных изделий для многих от
раслей промышленности.

Коллектив бригады уже в 
марте выполнил пятилетний 
план.

НА СНИМКЕ: бригада
Л. И. Толоконниковой.

Фото В. Казанцева.

ОЗДРАВЛЯЮ с 
о к о н ч а н и е м  
восьмого класса. 

Теперь с учебой покончено, 
легче жить будет...

— Как покончено? Я толь
ко во вкус вошла, в техни
кум поступаю.

— В техникум? Да у те
бя же дочь студентка, не 
поздновато ли?

Такой разговор я услыша
ла в отделе кадров универ
мага. Одной из наших работ
ниц показалось странным, 
ито старший продавец Зоя 
Никитична Липина, закон
чив в ШРМ 8-й класс, не 
хочет отставать от дочери- 
студентки и поступила в тех
никум.

А у нас таких примеров 
немало. Заведующая секци
ей Зинаида Петровна Андро
сова — мать двоих детей. 
12 лет работает у нас, после 
девятилетнего перерыва по
шла в ШРМ и нынче, полу
чив аттестат зрелости, точ
ку не поставила — поступи
ла в техникум.

Окончание учебного года 
нынче мы отметили тор
жественно. Выли цветы, по
дарки. горячие поздравле
ния. Восемь наших ра
ботниц получили дипломы 
товароведа, шесть — атте
статы зрелости. Все шесте
ро поступают нынче в тех
никум. С аттестатом зрело
сти их принимают сразу на 
третий курс.

Особенно рады мы за на
ших «старичков», которым 
учиться было вдвойне тяже
ло. Они правильно оценили 
требование жизни. Дальней
шее развитие торгового об
служивания населения
невозможно без постоянного 
повышения квалификации 
работников, их ответствен
ности за все более полное 
удовлетворение запросов со
ветских людей. Восемь клас
сов, даже если плюс к этому 
у продавца есть солидный 
практический опыт и про
фессиональная подготовка, 
нас не устраивают. Нам ну
жен за прилавком человек со 
средним образованием.
Только на этой основе мож
но плодотворно вести воспи
тательную, работу, двигать

ся дальше в совершенство
вании торгового дела.

В штате универмага — 
центрального магазина, его 
филиалов и ларьков—415 
человек, из них 280 мо
лодые, в возрасте до 30 лет. 
С высшим образованием у 
нас трое, со средним специ-

наши девятиклассницы зани
мались в красном уголке 
универмага. Уроки шли на 
«свежую» голову, с 8 утра 
до открытия магазина, два 
раза в неделю. Так же по
ступим в нынешнем году. 
Мы благодарны препо
давателям ШРМ № 3
М. А. Осиповой, Г. А.
Хабаровой, Е. Ф. Друговой

Особое внимание обратим на 
комплектование 9-го клас
са. Практически вся моло
дежь, имеющая возможность 
учиться, будет завершать 
свое среднее образование. 
Исключение составят только 
те, кто в декретном отпуске 
или имеет другую, не ме-

КАЖДОМУ МОЛОДОМУ ТРУЖЕНИКУ—СРЕДНЕЕ ОБРАЗОВАНИЕ,

Т р е б о в а н и е  ж и з н и
альным—68. В институте со
ветской торговли учатся 
7 человек, в техникуме об
щественного питания (есть 
там специально для нас от
деление товароведов про
мышленных товаров) г- 27 
человек, не считая тех, кто 
поступит в этом году.

Под особым контролем 
администрации и всех об
щественных организаций 
универмага учеба в вечерней 
школе. Староста • Татьяна 
Трофимова ведет журнал 
посещаемости, который раз 
в неделю обязательно быва
ет на столе директора, се
кретаря партбюро, у нас в 
отделе кадров или на засе
даниях комитета комсомо
ла. Тщательно следят за 
учебой своих питомцев на
ставники молодежи.

В " минувшем году 9-й 
класс окончили пятнадцать, 
10-й класс — восемь и 11-й 
класс — шесть человек. За
писывалось больше, но неко
торые девчата не выдержали 
трудностей, бросили школу 
или будут осенью перееда-
BcLTb

Особенно трудно дается 
9-й класс. Нередко сЮда по
ступают с большим переры
вом в учебе. Уже появились 
семья, дети, школьные зна
ния повыветрились, и __вдруг 
снова встает вопрос об уче
бе. Нелегко. Но SftaisHb дик
тует свои условия, я не счи
таться с ними тоже нельзя.

Мы постарались создать 
все условия для плодотвор
ной учебы.. В прошлом году

за материнскую доброту й 
высокую требовательность к 
нашим ученицам.

Нелегкая это работа — 
суметь убедить 16-летнюю 
девушку, еще ребенка, что 
самостоятельное материаль
ное положение не освобож
дает ее от гражданского дол
га повышать свой общеобра
зовательный уровень до 
полного среднего. У некото
рой чёсти молодежи утеряна 
внутренняя тяга к знаниям, 
глухи они и к «внешним» 
способам стимулирования. 
Перспектива продвинуться в 
должности и повысить свою 
зарплату столь «дорогой» 
ценой —■ учебой в школе — 
их не прельщает. Они еще 
слишком молоды, живут 
сиюминутными заботами, 
многого не понимают, а ког
да поймут, наверстывать 
упущенное будет вдвойне 
трудно.

Кто отправится в поход за 
знаниями в нынешнем году? 
Успешно окончив подгото
вительные курсы, поступила 
в институт советской торгов
ли Л. Сапелкина. 18 деву
шек поступают в техникум 
общественного питания на 
товароведческое отделение.

Завершается запись в 
школу рабочей молодежи. 
По плану 40 наших деву
шек должны учиться там. 
Мы этот план • .■ выполним.

нее вескую причину для от
срочки учебы. Впрочем, и 
эти товарищи будут зани
маться в сети партийной 
или комсомольской полит
учебы.

Много внимания молоде
жи уделяет директор А. И. 
Поскребышева. Она сама бы
ла три года здесь секрета
рем партийной органи
зации, закончила вечернее 
отделение техникума, Зётём 
университет МарксизМа-ле- 
Ниййзма. Мало сказать, что 
она поддерживает Ценные 
начинания комсомольцев. 
Она сама в них участвует и 
помогает осуществлять. 
Каждый год в апреле комсо
мольцы проводят обществен
но-политическую аттеста
цию. Александра Ильинична 
возглавляет аттестационную 
комиссию, беседует с каж
дой комсомолкой, интере
суясь условиями . жизни, 
настроением. И неизменен 
вопрос об учебе.

Каковы же практические 
результаты нашей заботы о 
среднем образовании кад
ров? В нынешнем году Мы
завершили замену руКОво- 
дящих работников без сред
него образования теми, кто 
его имеет. У нас 31 Секция. 
Так вот во главе кёЖдой из 
них стоит заведующий, ко
торый закончил или заканчи
вает техникум. Прайда, есть 
исключения. ДвуМ женщи

нам мы дали последнюю от
срочку на год: не будут
учиться — переведем в про
давцы. Совсем недавно уча
щихся четвертого курса тех
никума Веру Кирьянову и 
Валентину Залецкую мы по
ставили во главе секций. 
Сразу же после окончания 
техникума получили повы
шение Ирина Шилингас, Та
мара Володина и другие де
вушки. Зарплата у заведую
щего секцией на 50—70 руб
лей больше, чем у продавца. 
Все 23 специалиста со сред
ним образованием занимают 
руководящие должности.

С хорошо обученными 
кадрами интереснее рабо
тать, с ними легче выпол
нять мероприятия по совер
шенствованию торгового де
ла. На плечах молодых спе
циалистов лежит основная 
доля и общественных забот: 
они у нас пропагандисты, 
Политинформаторы, органи
заторы Школы торгового 
мастерства, руководители 
партийной и комсомольской 
организаций, совета Молодых 
специалистов. На наших 
глазах выросли активисты  ̂
без которых немыслима те
перь жизнь койлёкТйвё: се
кретарь партийной органи
зации М. М. Краевская, се
кретарь комсомольской ор
ганизации Г. Гуполова, чле
ны райкоМа комсомола 
В. Касаткина и В. Михеева, 
организаторы школы торго
вого мастерства К. Зако- 
Журникова и Н. Тухалико.

Мы будем и впредь разви
вать у молодежи жажду по
знания. Опираясь на опыт 
передовиков и знания, полу
ченные в вузе, средней шко
ле, техникуме, а также в 
Школе торгового мастер
ства и на экономических се
минарах, будем активнее 
выявлять резервы и повы
шать культуру торговли, до
биваться выполнения плана 
и обязательств каждым под
разделением универмага.

О. КОФАНОЙА, 
старший инспектор от
дела кадрой Томского 

универмага.

«Космос - 757» 
в полете

27 августа 1975 года 
в Советском Союзе про
изведён запуск очередно
го искусственного спут
ника ЗеМйи «Кос- 
Мос-757».

На борту спутника 
установлена научная ап
паратура, предназначен
ная для продолжения ис
следований космического 
пространства.

Аппаратура работаёт 
нормально. Координаци
онно - вычислительный 
центр ведет обработку 
поступающей информа
ции.

(ТАСС).

Совещаются
агрономы

Состоялось областное 
совещание главных агро
номов производственных 
управлений сельского хо
зяйства райисполкомов и 
специалйзи р о в а н н ы х 
фирм. Участники совеща
ния обсудили вопрос об 
обеспечении каждого хо
зяйства высококачествен
ными Семёнами для посе
ва в 1976 году и опреде
лили Меры, обеспечиваю
щие выполнение постав
ленной задачи.

Собравшиеся ознако
мились с работами Том
ского Сортоучастка, • а 
таШе с производством 
семян высших репродук
ций на Томской государ
ственной сельскохозяйст
венной опытной станции.

Н. ПЕТРОВ.

Консервам
Знак качества

Недавно Государствен
ная комиссия по качеству 
дала самую высокую 
оценку — 30 баллов кон
сервам «язь в томатном со
усе» и «щука в томатном 
соусе», выпускаемым Алек
сандровским рЫбокомбика- 
том. Эта оценка дает пра
во на присвоение продук
ции Знака качества.

Консервы Александров
ского рыбокомбината Оса
ди Отличались высоким 
качеством, в течение деся
тилетия на них ни разу не 
поступало рекламаций.

М. ВОЛОДИН.

13 — цифра 
счастливая

По традиции первокурс
ники радиотехнического 
факультета ТИАСУРа счи
тают себя настоящими сту
дентами, когда примут 
торжественное посвяще
ние. И вот в актовом зале 
института прозвучали сло
ва клятвы—отлично учить
ся, активно участвовать в 
общественной жизни, свято 
хранить традиции своего 
вуза.

Это 13-й набор радио
техников в ТИАСУР. Но 
несмотря на такое число, 
набор, по всем данным, 
удачный. При зачислении 
был высокий проходной 
балл -— значит, хорошая 
подготовка. Отлично заре
комендовали себя парни и 
девушки и в первые дни 
студенчества: участие в
строительстве цехов Мали
новской птицефабрики, ра
бота в спортивном оздоро
вительном лагере институ
та.

НА ГОЛОДНОМ
П А Й К Е
ПИСЬМО СО СТРОИТЕЛЬСТВА ЕЖИНСКОГО 
ЖИВОТНОВОДЧЕСКОГО КОМПЛЕКСА

Проектные сроки строительства Ежинского животно
водческого комплекса составляют 18 Месяцев. Возводит
ся комплекс уже второй год, но, судя по тому, как орга
низовано дело, работы на этом объекте хватит еще на 
год. Й не одному десятку людей. Сейчас строительство 
ведет коллектив прорабского участка, возглавляемый 
А. Г. Чусовитиным. Это из ГОРЕМ-10 треста «Томск- 
грапсстрой» (генподрядчик). Комплекс рассчитан на_ 800 
коров, в нем можно будет разместить весь крупный ро
гатый скот, который сейчас имеется в колхозе «Заря».

Непосредственно на объекте делами руководят мастера 
Н. Е. Верхотуров и В. Я. Конинин. Коллектив прораб
ского участка невелик — около 30 человек. Еще здесь 
работает студенческий отряд из Белорусского политех-*: 
нического института (43 человека). Но жаль, что мин
чане скоро уедут. Мало останется здесь людей. Это бу
дут одни механизаторы, человек пятнадцать. А ведь 
нужны не только механизаторы, но и каменщики, мон
тажники...

Работ еще очень много. Сметная стоимость только 
строймонтажа составляет полтора миллиона рублей. 
Нынче по плану нужно за год было освоить 500 тысяч 
рублей. Правда, потом до строителей довели новое зада
ние — освоить 800 тысяч рублей. Однако за прошедшие 
семь месяцев освоено не больше 300 тысяч. Кроме ос
новного корпуса (коровника), предстоит построить водо
напорную башню, силосную яму, шесть жилых домов. 
Сделана одна яма. Остальное в стадии строительства, а 
под жилые Дома лишь фундаменты заложены.

Нам говорят, что эти задержки и остановки вызваны 
тем, что много квалифицированных рабочих переброше
но на завершение дороги Асино — Белый Яр, в частно
сти, на станцию Кеть. Правильно, это пусковая стройка, 
она требует к себе повышенного внимания, но не в ущерб 
же нашей, тоже очень важной стройке. А потом, мне 
думается, что, ссылаясь на станцию Кеть, некоторые ру
ководители прикрывают этим собственную неразворотли- 
вость.

НаприМёр, из-за отсутствия перекрытий каменщики 
просиживают без дела целыми днями. Сначала работы 
были остановлены из-за нехватки рубероида. Наконец, 
рубероид привезли. Теперь нет нефтебитума.

Другая проблема. Надо форсировать кладку жилых до
мов. Но опять же — жди кирпича из Асина, облицовоч
ную плитку из Тугана. Не вовремя поставляются строи
тельные детали, была неразбериха с поставкой цемента, 
а теперь вот ждем минвату — утеплитель для коровни
ка. Из-за того, что нет этой ваты, пятнадцать Человек 
сидят без дела. Вообще снабжение объекта органи
зовано плохо.

Еще один пример. Нам сказали, что плиты, которых 
ждали, есть, И верно: привезли четырнадцать штук (а 
надо 64). Опять сидим, глядим. Нам объясняют, что пли
ты не на чем привезти на объект — нет транспорта.

Много недоразумений возникает на станции Асино. 
Бывает, что грузы, так необходимые стройке, туда по
ступили, но об этом почему-то не знают наши снабжен
цы. Простаивают краны. Видимо, начальнику отдела 
снабжения ГОРЕМ-10 А. Г. Татульяну надо строже спра
шивать со своих подчиненных, оперативнее решать во- . 
просы обеспечения строительства необходимыми машёп 
риалами.

Хочется сказать еще об одной проблеме, прямо касаю
щейся каждого из нас. Все руководители знают, что мы, 
строители, надолго оторваны от дома, поэтому очень важ
но организовать здесь условия для нормального отдыха. 
Но этих условий нет. Особенно обижает рабочих то, что 
много трудностей с питанием. Вроде бы об этом должно 
побеспокоиться руководство колхоза «Заря», на террито
рии которого мы живем и трудимся и который является 
заказчиком. Но колхоз не очень-то охотно идет̂  нам на
встречу, считая, что вопросы питания строителей долж
ны решать наши руководители. Мы, мол, не орс, у нас 
своих забот хватает. Возможно, колхоз на самом деле 
нельзя в этом обвинять. Но «то же тогда должен беспо
коиться о быте и питании строителей?

В. ЕЛИСЕЕВ, 
слесарь ГОРЕМ-10.

П ервом ай ски й  район .

П О  С Л Е Д А М  Н А Ш И Х
В Ы  С Т У П  АЕ НИИ

« З АК ОННОЕ Т»
Так называлась статья, 

опубликованная в газете 
«Красное знамя» 6 авгу
ста 1975 года. Как сооб
щил директор гастро- 
номторга Н. Черняв- 
ёкий, эта статья обсужда
лась На собрании дирек
торов, а также во всех 
магазинах. За нарушения 
санитарного порядка ди

ректор магазина № 1
В. Егоров строго предуп
режден и лишен премии. 
СТрого предупреждены 
директора магазинов 
№№ 2 и 16 Г. Емелья
нов и М. Лукьяненск.

В торге усилен внутри
ведомственный контроль 
за соблюдением санитар
ных норм и гигиены.

ИСКУССТВО  j

Заместитель председа
теля Кировского райис
полкома В. Никитенко в 
своем письме сообщает, 
что статья «Искусство 
разговора», опубликован
ная в нашей газете 15 
июля, о б с у ж д а л а с ь  
на исполкоме райсовета. 
Руководителям райжил

управления В. Дудареву, 
И. Мастерову, домоуп
равляющему В. Вейдашу 
строго указано за волоки
ту и формальное отноше
ние к письмам и жалобам 
трудящихся.

Принято к сведению, 
что ремонт водосточных 
труб выполнен.

«Сколько может плавать лес?»
Факты, изложенные в 

статье «Сколько может 
плавать лес?», опублико
ванной в газете «Крас
ное знамя» 16 июля, со
ответствуют действитель
ности. Из-за недопостав
ки тоннажа объединение 
«Чулымлес» не выполни
ло план по отгрузке круг
лого леса. С начала нави
гации по состоянию на 1 
августа при плане 223 
тысячи кубометров от
гружено 213,8 тысячи ку
бометров. Принимаются

меры для ликвидации от
ставания. Аварийная дре
весина в объеме 12 тысяч 
кубометров отгружена. В 
августе регулярно под 
погрузку подаются две 
баржи в сутки. Объедине
нием «Чулымлес» при
нимаются меры по при
обретению радиостанций 
для установления связи 
с причалами.

А. САННИКОВ, 
секретарь Молчанов

ой ого райкома 
КПСС.
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Пятнадцать лет трудится 
в Томском аэропорту Арка
дий Алексеевич Сбоев. Он 
диспетчер службы движения

Н А ПОВОРОТЕ осно
вательно тряхнуло, 

«газик» немного за
несло.

— «Нива», ответь перво
му, ответь первому!» — вы
руливая из ложбины, зали
той водой, на твердь зем
ную, Филиппов одной рукой 
привычно держит баранку, 
другой включает микрофон.

— «Нива» слушает! — 
среди треска послышался 
знакомый с хрипотцой голос 
диспетчера А. Ф. Винивити- 
на.

— Александр Федорович, 
окажите-ка Сухачеву, пусть 
выедет с грейдером — по-

I епортаж

и к своей работе относится 
с большой ответственностью, 
обеспечивая безопасность 
полетов. Ветеран аэрофло-

тонн кукурузной массы, 
Егор Головач — 64 тонны, 
а Василий Прокопов — 70...

— Ну, так как, неужели 
уступите первенство Казан
ке? — снова спросил Фи
липпов, когда звеньевой уже 
направился к комбайну.

— Вода начала скапли
ваться в низинах, боюсь, 
комбайны буксовать начнут. 
—• Владимир хмурит выго
ревшие брови, ежится от хо
лодного дождя.

—■ Верно, верно, Анато
лий Васильевич, — под
тверждает Левак. — В ни
зинах уже буксуют. Правда, 
мы пока приспособились:

С А М ЫЕ
Д Л И Н Н Ы Е  Д Н И
гладит дорогу. И, пожалуй
ста, узнайте, есть ли у Ле
вака еще самосвальные при
цепы, по-моему, там должно 
быть пять-шесть машин.

Пока директор совхоза 
«Комсомолец» Анатолий 
Васильевич Филиппов ве
дет утреннюю перекличку 
(обычно она проходит в его 
кабинете, а в дни страды, 
случается, и за рулем «га
зика»), машина, сворачивает 
с тракта и, подпрыгивая, 
мчится через лес. Сразу же 
за ним распахнулось огром
ное кукурузное поле.

— Ну. как дела? — еще 
на ходу кричит Филиппов, 
н Шоловину высунувшись из 
машины. Но директорский 
голос тонет в гуле МАЗов и 
грохоте комбайнов.

— Ну, что, тянете пома
леньку? — здороваясь с по
дошедшими механизатора
ми, нарочито сдержанно 
спрашивает директор.

— А как же, тянем, — в 
тон ему отвечает Андрей 
Августович Левак, началь
ник колонны Асиновского 
автотранспортного предпри
ятия. — Твои парни так ли
хо работают, что еле успе
ваем вывозить кукурузную 
массу. Один Владимир Дога- 
дов пятьсот тонн уже нажал. 
Правда, кажется, его еще 
никто не перещеголял.

— Устаревшие сведения 
распространяете, — обвет
ренные губы Догадова тро
гает чуть заметная улыбка. 
— У Виктора Кармановско- 
го еще вчера было около 
шестисот, так что ему и 
быть первым.

Механизаторы понимаю
ще переглянулись. Дескать, 
заливай кому другому, а 
мы-то знаем — вряд ли свое 
упустишь.

-— УЖ будто ты и не 
Догадов? — директор рас
пахнул куртку, закрывая от 
ветра прикуривающих шо- 
феров.

Семья Догадовых дейст
вительно необычная. Сам 
Филиппов говорит, что если 
бы из Догадовых организо
вать звено, то оно непремен
но стало бы лучшим в сов
хозе. Охочи до работы Дога- 
довы. Семен Петрович — 
инженер, мать, Валентина 
Сергеевна, — известная в 
районе телятница. Старший 
сын Геннадий —- бригадир 
мехбригады, младшие Дога- 
довы заканчивают СП^У. 
но уже этим летом работали 
на совхозных полях.

А Владимир — отличный 
комбайнер. Не случайно в 
ответственное время заготов
ки кормов его назначили 
звеньевым Новокусковского 
отделения. Звено подобра
лось толковое: все ребята ра
ботали споро, не теряя даром 
времени. Под стать комбай
нерам их помощники — шо
феры из автохозяйства. 
Кузьма Иванович Волков 
только за сегодняшний день, 
например, на своем 
«ГАЗ-51» вывез почти сто

подбросишь сухой земли под 
колеса и... пошел.

Дождь усиливался. С ни
зин поднимался туман, 3aj 
стилая белесой поволокой 
дорогу. Но Филиппов по- 
прежнему вел машину легко 
и уверенно.

...Показались кукурузные 
поля Казанского отделения.

— Хорошо идут, — вос
хищенно проговорил дирек
тор, любуясь, как сквозь 
дождевую завесу движутся 
комбайны, оставляя после 
себя чистую, как столешни
ца, полосу.

Но что это? У одного из 
комбайнов пробило бун
кер, и измельченная .. ку
куруза стала. сыпаться 
легким веером... Не успел 
директор рассердиться, как 
комбайнер, очевидно, сам 
почувствовав неладное,
остановил машину.

Вскоре показалась «ле
тучка», и вот уже Зи
новий Андреевич Лишков, 
помощник бригадира мех
бригады, разматывая кабель 
электросварочного аппа
рата, весело приговаривал, 
что устранить такую по
ломку, какая приключи
лась "на комбайне звенье
вого Владимира Нико
лаевича Чуприкова, для не
го — пустяк.

К электросварщику под
вернул тракторист Дмитрий 
Константинович Калмыков. 
Сам-то он подошел, чтобы 
объяснить поломку, а трак
тор подогнал его сынишка 
Костя. Мальчишка чуть 
виден из кабины огромного 
трактора, но хорошим по
мощником оказался в 
страдные дни для отца. 
Между прочим, Косте есть с 
кем соревноваться — Сима
ков Кирилл Васильевич то
же работает вместе с сыном.

— Несмотря на скверную 
погоду, работать—одно удо
вольствие, — говорит Дмит
рий Константинович Калмы
ков. — Все у нас отлажено, 
никаких простоев, задержек, 
время на ветер не летит.

— Да, время для нас до
рого, — говорит звеньевой, 
— тем более сейчас, когда 
вышло в свет постановление 
ЦК партии о социалисти
ческом соревновании за до
стойную встречу XXV съез
да КПСС...

— Вы его уже обсудили?
— Конечно, вчера соби

рались все механизаторы.
— Ну, и как, думаете от

давать "первенство новоку- 
сковцам? — на прощание 
пожимая руку звеньевому, 
опросил молодой директор. 
—Смотрите, а то они вам 
уже на пятки наступают...

— Так ведь мы, Анато
лий Васильевич, привыкли 
цыплят по осени считать, — 
уклончиво ответил звенье
вой.

Вчера звено Чуприкова 
закончило уборку кукурузы 
на поле, расположенном по 
левую сторону Казанки. Во
семьдесят четыре' гектара 
они убрали за три дня. В 
хозяйстве считают, что по

£

та неоднократно подтверж
дал звание «Ударник ком
мунистического труда».

Фото Е. Лисицына.

нынешним временам это ре
кордный срок. Убирали-то 
в проливной дождь. Влади
мир Николаевич на кукуру
зе работает уже лет десять, 
с тех пор, как хозяйство на
чало ее выращивать. Два 
года назад за высокий уро
жай он был награжден орде
ном «Знак Почета». В про
шлом году собрал 356 
центнеров с гектара. 
Нынче урожай тоже добрый, 
не меньше трехсот центне
ров будет. А если учесть, 
что за сутки (как утвержда
ют специалисты) кукуруза 
прибавляет в росте на четы
ре и больше сантиметров, 
то ведь это еще...

—... плюс десять центне
ров на каждый гектар, -  
добавляет директор.
Только ведь этих суток, к 
сожалению, уже не остает
ся. Кто даст гарантию, что 
завтра не лягут заморозки?

Да, не зря говорят: хва
лись урожаем, когда он в 
закромах. Лежит в поле ско
шенная рожь, мокнет под 
дождем. Вчера (как будто в 
награду за то, что люди не 
уходили с поля) выпал сол
нечный день. По всему рай
ону лил дождь, а над «Ком
сомольцем» стояло солнце. 
Еще бы пару таких дней1 
Но ночью опять задожди
ло... И вот уже вторые сут
ки он, не переставая, бара
банит по набухшей от влаги 
земле.

Конечно, осень нынче 
трудная. Успех совхоза 
«Комсомолец» объясняется 
в первую очередь тем, что 
здесь никто не сидел сложа 
руки в ожидании погожих 
дней (как это, к с.ожплбпню, 
случилось в иных хозяйст
вах Асиновского района).

Работа механизированных 
звеньев на уборке кукурузы 
была организована таким 
образом, что и в самые не
погожие дни люди труди
лись с двойной отдачей.

С самого начала заготов
ка кормов шла стабильно— 
каждый день закладывалось 
по 2.200—2.300 тонн сило
са (два дня были рекордны
ми: в совхозной сводке стоя
ла цифра 2.500 тонн). Хо
рошо продуманный график 
исключал суету и нервоз
ность, которые в подобные 
ответственные кампании по
рой считаются неизбежны
ми.

Готовясь к заготовке кор
мов, руководители хозяйст
ва думали не только о том, 
чтобы звенья были полно
стью укомплектованы меха
низмами (кстати, «Комсомо
лец» — единственный сов
хоз, взявший у города мини
мальное количество машин). 
Вместе с четкой расстанов
кой сил здесь не забывали 
заботиться и о людях — 
каждый день на поля приво
зят отличный обед и ужин.

До конца страды еще да
леко. Однако уже сейчас 
«Комсомолец» может мно
гое записать себе в актив. 
Сена и сенажа здесь заго
товлено по пять тонн на ко
рову, силоса — восемь. На 
полях осталось немногим 
более четырехсот гектаров 
кукурузы, поэтому в бли
жайшие дни механизирован
ные отряды начнут убирать 
хлеб.

...К ночи небо проясни
лось, дождь перестал. 
Сквозь притихший лес за
мелькали огни: трактористы 
Алексей Павлович Кузь
менко и Вениамин Владими
рович Иванов заканчивали 
трамбовку силосной ямы 
для Новокусковского отде
ления (в хозяйстве уже за
ложено 15.300 тонн ку
курузной массы вместе с 
соломой и диаммонийфосфа- 
том). Вспомнилось, как ут
ром молодой агроном совхо
за Иван Алексеев сказал: 
«Заканчивать яму будем 
завтра». А было уже сегод
ня, но трактористы работа
ли. Нет, молодой агроном 
не спутал время. Ведь осен
ний день для хлебороба — 
самый длинный.

Л. МЕРЦАЛОВА.
А си н о вск и й  р ай о н .

О б ь  — 
Енисейский

Наш а газета писала об 
исто ри и  создания Обь- 
Е ни сей ского  канала — 
интересной  странице ос
воения С ибири. Н иж е мы 
пуб л и куе м  материал, по
л уч ен ны й  из Л е н и н гр а 
да, в котором  читатель 
найдет мало известны е 
подробности , о тносящ ие
ся к  первы м  проектам  
соединения д вух  вели
к и х  с и б и р с ки х  рек.

Обь и Енисей со своими 
грандиозными речными 
бассейнами как транзит
ные водные пути давно 
привлекали внимание 
пытливых умов, которые 
хотели связать их воеди
но. Первые изыскания та
ких возможностей отно
сятся еще к 1800 году, и 
проводились они в районе 
рек Вах и Елгуй. Затем, 
в 1811 году, внимание 
изыскателей остановилось 
на реках Тым и Сым, а в 
1812 году рассматривал
ся вариант соединения 
Оби и Енисея через реки 
Кеть и Согур путем 
создания соединительного 
канала от Согура до Ан- 
циферовки или Кеми.

После этого поиски на
долго прекратились.

Но появление на Оби в 
1843 году первого парохо
да «Основа», положившее 
начало развитию Обского 
пароходства, которое к 
1870 году уже имело 23 
парохода, заставило вновь 
вернуться к рассмотре
нию этой идеи. И через 
год родился новый вари
ант соединения этих рек
— проект канала между 
Чулымом и Енисеем. Еще 
через два года разведоч
ная экспедиция проходит 
путь по Большому и Ма
лому Косам — притокам 
Енисея и по \ рекам 
Озерной, Ломоватой и 
Язевой, текущим к Кети. 
Экспедиция, пройдя по 
этой трассе, нашла, что 
на водоразделе этой си
стемы следует прорыть 
канал длиною в 8 кило
метров, чтобы создать 
сквозной путь из Енисея в 
Обь.

Первые поиски, прове
денные вначале на част
ные средства отдельных 
предпринимателей, при
влекли внимание к ним 
русского правительства, й 
оно было вынуждено на
править сюда научную 
экспедицию, которой ру
ководили со стороны Ени
сея инженер Аминов и во
енный моряк — гид
рограф капитан-лейтенант 
Талеев, а со стороны Оби
— инженер Мошков и 
представитель воеино- 
морского флота лейтенант

; Сиденснер. . Результаты 
объединенной экспедиции 
оказались настолько .6ла- 
голриятными, что в 1878 
году на эту линию уже 
вышла рабочая партия 
для продольной нивели
ровки и промеров всех 
рек, входящих в соедини
тельный путь между ре
кой Кетыо и притоками 
Енисея, с целью составле
ния рабочего проекта и 
определения стоимости 
работ по сооружению ка
нала. После всех изыска
ний, которые уже больше 
не прерывались, госу
дарственный совет решил 
в 1882 году: «1) при
ступить с 1883 года к 
производству работ, необ
ходимых для устройства 
непрерывного водяного 
сообщения между бассей
нами рек Оби и Енисея, 
на первое время лишь для 
маломерных судов, емко
стью до 8 тонн; 2) оз

наченный соединительный 
путь открыть от Оби по 
рекам Кеть, Озерной, Ло
моватой, Язевой, по Боль
шому озеру, а от Него — 
по предполагаемому сое
динительному каналу и, 
далее, по рекам Малому 
и Большому Косам, до 
впадения последнего в 
Енисей».

Начальником всех ра
бот был назначен инже
нер Аминов. В его рас
поряжение выделялись 
денежные и материаль
ные средства. Для нужд 
строительного отряда, на
считывающего 1.200 че
ловек, был выделен 30- 
сильный пароход «Фор
туна» с осадкой в 0,75 
метра. Работы велись в 
течение двух Лет, и канал 
был построен.

Значение этого пути, по 
мнению авторов, должно 
было еще более возрасти, 
если бы удалось соеди
нить реки Химку или 
Верхнюю Уду с Шилкой. 
Такая мысль уже роди
лась в тот момент. Одна
ко всем этим попыткам и 
замыслам не суждено бы
ло сбыться, так как про
ведение Транссибирской 
железной дороги разре
шило в тот момент все 
основные транспортные 
нужды края.

Н. СУПРУНОВ,
капитан I ранга в 

отставке.
г. Ленинград.

ВАЛЫДИК
Л Е С А -
ТРАКТОР

Первые машины для 
валки леса на базе треле
вочного трактора ТБ-1

выпущены коллективом 
Онежского тракторного 
завода. Разработаны они 
конструкторами пред
приятия.

Новый «Онежец» наде
лен мощной стальной 
«рукой». С помощью гид
равлического манипуля
тора со специальным

устройством он может 
захватывать деревья, опи
ливать и складывать их в 
пакеты, пригодные для 
дальнейшей транспорти
ровки.

По сравнению с обыч
ной техникой, применяе
мой сейчас на лесосеке, 
новая машина повышает

производительность тру
да в три раза. В наслед
ство от прежних тракто
ров Онежского завода к 
новому перешли простота 
и:, удобство в управлении, 
высокая маневренность и 
«приспособляемость» к 
морозам.

(Корр. ТАСС).

ОРГАНИЗОВАННЫЙ ТУРИЗМ
И ЕГО ПРЕИМУЩЕСТВА ПО СРАВНЕНИЮ

Мы с друзьями на сво
их личных машинах хо
тим отправиться в путе
шествие. Но говорят, что 
вначале нужно оформить 
какие-то документы. Ийа- 
че мы будем считаться 
«дикими» туристами, а 
значит, у нас прибавится 
во много раз трудностей, 
чем у организованных.

Объясните, пожалуй
ста, почему нам обяза
тельно надо оформлять 
документы? И какая раз
ница между этими двумя 
типами туристов?

Л. ЮНЧИС. 
г. Томск.

Действительно, стоит ли 
утруждать себя оформлени
ем каких-то документов, 
чтобы путешествовать по 
нашей стране? Ведь, как го
ворится в Конституции, все 
граждане СССР имеют пра
во на свободное передвиже
ние по ее территории. Но 
вникнем глубже, и все ста
нет ясно.

По Советскому Союзу 
каждый год путешествуют, 
отдыхают в домах отдыха, 
лечатся в санаториях и на

гаишшв8Июя1Я1й1ии>*««**1

курортах Миллионы чело
век. И надо их обеспечить 
жильем, питанием, Транс
портом и еще многим дру
гим. Конечно, все это пла
нируется, но только с уче
том организованных тури
стов (у кого куплены путев
ки). «Дикари» же остаются 
в пасынках, их обслужива
ние не берут на себя ни од
на турбаза, ни один дом от
дыха. Поэтому, если для ор
ганизованного туриста от
дых Начинается с момента, 
когда он прибыл к месту 
отдыха, то «дикого» с этого 
самого времени ожидают 
мытарства. Например, в 
1969 году в небольшой Ана
пе на 70 тысяч организо
ванных отдыхающих прихо
дилось 700 тысяч неоргани
зованных. Попробуйте най
ти здесь жилье или столо
вую, где бы можно было по
обедать, не выстояв очере
ди. Вот и селятся в «курят
никах», едят всухомятку. 
Тут уж «не до жиру—быть 
бы живу». Д и в  деньгах 
«дикие» туристы проигрыва
ют. Их затраты в полтора- 
два раза больше, чем у ор
ганизованных.

«Дикари» не только себе 
создают сложности — ойи 
портят отдых плановым Ту
ристам, заполняя магазины 
очередями, занимая пляши. 
Не зная, Как правильно пу-

тешествовать и пользовать
ся заповедниками, Они рубят 
ценные деревья для кост
ров, засоряют водоемы. Не 
обладая минимальными зна
ниями по организаций похо
дов, такие люди часто под
вергают свою жизнь опасно
стям, совершают аварии, 
становятся жертвами аван
тюрных мероприятий.

Чтобы как-то помочь тури
стам и проконтролировать 
их в путешествиях, введены 
«Правила организации и 
проведения самодеятельных 
Туристских походов и путе
шествий на территории 
СССР». С этой же целью 
создаются и заповедники, 
заказники и зоны отдыха, 
куда пускают лишь со спе
циальными разрешениями и 
туристскими документами 
(например, на озеро Иссык- 
Куль). Те же условия — и 
для пребывания в погранич
ных районах.

По этим правилам тури
сты, которые собираются в 
самодеятельное путешест
вие, за месяц должны пред
ставить в областной совет по 
туризму и экскурсиям зая
вочную книжку (предвари
тельно получив ее в совете), 
схему и план путешествия, 
сроки похода и список груп
пы, а также медицинские 
справки на каждого участ
ника свободной формы (от
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С «диким»
любого медучреждения). Ес
ли в совете решение будет 
положительно, Туристам вы
дается маршрутная книжка. 
А вместе с нею опреде
ленные преимущества. Пу
тешественники могут полу
чить за наличный расчет ме
ста для ночлега на турба
зах и в лагерях питание в 
их столовых, принять уча
стие в экскурсиях. Если у 
туристов есть свои палат
ки, они имеют право поста
вить их на территории 
турбазы, в специально 
отведенном для этого 
месте. Могут также поль
зоваться всеми видами куль
турно-бытового обслужива
ния наравне с организован
ными туристами — камера
ми хранения, душем, пунк
том проката... Оказавшись в 
том крае, где нет продукто
вых магазинов, туристы с 
оформленными документа
ми получают за наличный 
расчет продукты питания на 
Турбазах.

Авто- И мототуристы, кро
ме этого, имеют преимуще
ство при обслуживании на 
станциях технического ос
мотра, на автозаправочных 
станциях, в мотелях и кем
пингах.

В. ГРИГОРЬЕВ, 
старший инструктор об
ластного совета по ту

ризму и экскурсиям.
■ М ннН мвю в И'.н и  т ж т я

сообщения из-зд
Годовщина восстания

ПРАГА, 28 августа. 
(ТАСС). Социалистическая 
Чехословакия отмечает 31-ю 
годовщину Словацкого на
ционального восстания — 
выдающегося события в 
истории освободительной ан
тифашистской борьбы чехо-. 
словацкого народа.

Этой дате было посвяще
но торжественное собрание 
в Праге, на котором вы
ступил член Президиума ЦК 
КПЧ, Председатель Феде

рального собрания ЧССР 
А. Индра.

Словацкое восстание, ска
зал он, носило подлинно ин
тернациональный характер. 
Решающую помощь повстан
цам оказала Советская Ар
мия.

Оратор подчеркнул, что 
опыт тридцати послевоен
ных лет подтвердил пра
вильность политики комму
нистической партии, направ
ленной на укрепление союза

и дружбы с Советским Сою
зом,

Большие торжества про
ходят в эти дни в городе 
Банска-Бистрица — центре 
Словацкого . национального 
восстания. Ветераны восста
ния и партизанских боев 
встречаются здесь с моло
дежью. Трудящиеся чтут па
мять героев восстания, по
гибший в боях за новую, со
циалистическую Чехослова
кию.

В течение девяти дней в 
Лондоне проходили занятия 
Коммунистического универ
ситета, организованные Ком
партией Великобритании. 
750 слушателям были про
читаны лекций по политэко
номий, государству и клас
совой борьбе, положению 
жёНщий, революционной 
стратегии и тактике. Огром
ный интерес вызвали лек
ции, посвященные Совет
скому Союзу.

В холле учебного здания 
(на снимке), где проходили 
занятия университета, была 
расположена библиотека, 
где слушатели могли озна
комиться с произведениями 
К. Маркса, В. И. Ленина, 
выступлениями Л. И. Бреж
нева.

Фото М. Озерова.
(Фотохроника ГАСС).

СИРИЙСКО-ЙЕМЕНСКОЕ  
К О М М Ю Н И К Е ' , -  ' - \ V-' ''ф ■ ' ■: '

' ДАМАСК, 28 августа. 
-(ТАСС). Президент Сирий
ской Арабской Республики 
X. Асад и председатель Со
вета командования йемен
ской Арабской Республики 
И. Аль-Хамди заявили, что 
справедливый мир на Ближ
нем Востоке может быть 
установлен лишь на основе 
полного вывода израильских 
войск со всех оккупирован
ных арабских территорий и 
признания законных нацио
нальных прав арабского на
рода Палестины. Руководи
тели двух стран выразили 
полную ” поддержку Органи

зации" госвобождения Пале
стины, рассматривая ее в 
качестве единственного за
конного представителя араб
ского народа Палестины.

Об этом говорится в опуб
ликованном здесь совмест
ном сирийско-йеменском 
коммюнике о результатах 
официального визита в САР 
И. Аль-Хамди. В коммюни
ке отмечается, что стороны 
выразили удовлетворение 
дружественными отношения
ми между своими странами 
и подчеркнули необходи
мость их дальнейшего раз
вития и укрепления.

Я гHIP 1 1 1
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НЕ ДОПУСТИТЬ РАСПРАВЫ
ПАРИЖ. 27 августа. 

(ТАСС). По сообщениям из 
Мадрида, 280 политических 
заключенных в восьми ис
панских; тюрьмах объявили 
голодовку в знак протеста 
против начинающегося се
годня в Бильбао судебного 
процесса по делу двух чле
нов запрещенной организа
ции басков ЭТА. На ряде 
предприятий Бильбао про
ходят забастовки трудящих
ся, также протестующих 
против этого процесса.

Как отмечает печать, ис
панские власти нарушают 
действующий в стране воен

ный кодекс, намереваясь 
осудить одного из обвиняе
мых, который находится в 
тяжелом состоянии в ре
зультате полученного им во 
время ареста тяжелого ране
ния в голову. Защитник это
го обвиняемого выступил с 
протестом против подобного 
произвола.

Французская коммунисти
ческая партия опубликовала 
заявление, в котором призы
вает всех демократов Фран
ции выступить в защиту 
двух басков, которым угро
жает смертная казнь, и не 
допустить расправы над ни
ми.

м
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ОБСТАНОВКА В БАНГЛАДЕШ
ТОКИО, 27 августа . (ТАСС). 

С пустя двенадцать дней после 
переворота в Бангладеш  
в н утр и п о л и ти ч е ска я  обста
новка  в стране, по по ступ и в 
ш им  сюда сведениям, остается 
слож ной . У твер ж д а ю т, что, 
хотя  сф орм ировано гр а ж д а н 
ское  правительство , у Власти

стоит определенная гр у п п а  
военны х.

Хотя в столице и отменен 
ком ен д ан тски й  час, но на ос
новн ы х м а ги стр а л ях  по-
пр еж н ем у  стоят т а н ки , а зда
ний Телеграфа и телеф она за
няты  во й скам и . К а ж д ы й  входя
щий в здание телеграф а под
вергается об ы ску .

В З А Щ И Т У  Р Е В О Л Ю Ц И О Н Н Ы Х  ЗА В О Е В А Н И Й
ЛИССАБОН, 27 августа. 

(ТАСС). Под председатель
ством премьер-министра 
Васку Гонсалвиша состоя
лось заседание временного 
правительства. В заявлении, 
опубликованном после засе
дания, подтверждается ре
шимость правительства вы
полнять обязанности, возло
женные на него президен
том, и проводить в жизнь 
широкую программу полити
ческих, экономических и со
циальных мероприятий, раз
работанных кабинетом Ми
нистров на прошлой неделе.

По мнению печати, эта 
решимость правительства 
свидетельствует об укреп
лении его позиций. В то же

Время опубликовано офици
альное сообщение канцеля
рии президента о to m s что  
он Не поручал генералу Кар
лушу Фабиану представить 
список членов нового прави
тельства, как это утвержда
ли некоторые газеты, пыта
ющиеся всеми средствами 
вызвать раскол в Движении 
вооруженных сил.

В стране ширится движе
ние народных масс против 
реакций, в защиту револю
ционного процесса в Порту
галии. По призыву времен
ного секретариата объедине
ния восьми левых партий, в 
которое входит и компар
тия, сегодня в Лиссабоне 
проводится массовая единая

манифестация левых сил. 
Такие манифестаций и ми
тинги под лозунгом под
держки правительства Вас
ку Гонсалвиша намечено 
провести и в других городах 
страны.

Массовый митинг в защи
ту революционных завоева
ний народа состоялся в го
роде Фару на юге Португа
лии. Выступая на митинге, 
член Политической комис
сий ЦК ПКП Айтониу Диаш 
Лоренсу призвал к единству 
революционных сил в борь
бе против реакции, к укреп
лению союза Между наро
дом и ДВС.

Несмотря на некоторое 
ослабление напряженности

в общей политической об
становке в стране, реакция 
не прекратила свои подрыв
ные действия. Вчера в горо
де Лейрия, к северу от Лис
сабона, неофашисты снова 
пытались разгромить поме
щение местной организации 
компартии, но были разогна
ны полицией и войсками.

Командование Копкона, 
ссылаясь на необходимость 
«защиты и охраны военных 
объектов от угрозы нападе
ния», объявило, что его под
разделения сегодня утром 
заняли помещение 5-го от
дела генерального штаба 
вооруженных сил.

Ц е н ы —  « п р о с т о  с у м а с ш е д ш и е » :

НЬЮ-ЙОРК, 27 августа. 
(ТАСС). Проблемы, встаю
щие каждый год перед аме
риканскими родителями в 
связи с подготовкой детей 
к школе, никогда не были 
легкими. Цены на школь
ную одежду, учебные при
надлежности и учебники в 
США постоянно растут. Од
нако пришедшие накануне 
нового учебного года на спе

циальные школьные базары 
американцы не поверили 
свонм глазам: цены не про
сто выросли, они сделали, 
по выражению агентства 
АП, гигантский скачок.

Проведенное агентством 
по всей стране исследова
ние показало, что в этом го
ду цены на школьных база
рах подскочили в среднем 
на 25—30 и более процен
тов. Подорожало все: от ка

рандашей и тетрадок до 
портфелей й одежды. Дав
няя традиция в США поку
пать школьнику к началу 
учебного года какую-нибудь 
обновку в этом году, счита
ют обозреватели, будет на
рушена. По словам, напри
мер, домохозяйки из г. Вер
дин (штат Вермонт)) Джу
дит Герберт, «она просто не 
в состоянии позволить себе 
купить в этом году какую-

либо новую вещь для любо
го из троих детей. Дж. Гер
берт говорит, что высоко 
подскочившие цены на дет
скую одежду вынуждают ее 
садиться за починку старой 
одежды детей. В этом году 
ее дети останутся также 
без новой обуви, потому что 
цены на детскую обувь — 
«просто сумасшедшие». В 
таком положении оказались; 
многие американские семьи.

ч
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КРАСНОЕ ЗНАМЯ

В С Т Е К Л Я
ТАИНСТВЕННОМ
М Е Р Ц А Н Ь Е . . .

. Кто из вас не любовался 
. игрой света в гранях стек
ла? Прозрачные, цветные, 
строгой классической фор
мы; фигурные стеклянные 
изделия хранят в себе хруп
кость и беззащитность. Они 
словно говорят; «осторожно, 
мы живые».

...Татьяна Иванова ловко 
выхватила из раскаленного 
жерла печи огненный шар. 
Несколько точных, быстрых 
движений — и вот уже в 
ее руках почти готовый фу
жер. Она передает его Пет
ру Федчуку. Тот едва уло
вимым поворотом трубки 
поправляет изделие. Другая 
работница, Мария Фейнин- 
гер, подает Петру кусочек 
раскаленного стекла. Он 
ножницами отрезает столь
ко, сколько нужно, ни боль
ше, ни меньше... Специаль
ной щеткой, в считанные се
кунды (иначе стекло за
твердеет) Петр раскатыва
ет пятачок — основание 
ножки, приглаживает его, 
делая идеально круглым и 
ровным. Теперь фужер мо
жно поместить в печь — на 
обжит.

Татьяна Иванова — вы

дувальщица пятого разряда, 
Мария Фейнингер — пода
вальщица. Названия про
фессий у них, на первый 
взгляд, прозаические. На 
самом же деле в труде 
стеклодувов много поэзии. 
Ведь они каждую минуту 
творят красоту. И заверша
ет ее Петр Федчук.

Это — мастер. Название 
его профессии—отдельщик. 
Не каждый может им стать. 
Петр сравнительно недавно 
пришел на завод и, когда 
немного поработал, полюбил 
стекло, у него обнаружи
лись способности. Теп.ерь у 
Петра получаются самые 
сложные операции. Пере
дать словами все их тонко
сти невозможно. Их нужно 
почувствовать.

Мне рассказывали об од
ном парне. Он долго работал 
на заводе. И профессию лю
бил, и навыки были, и стре
мился стать мастером. Но 
сам видел, что чего-то ему 
не хватает. Наверное, талан
та. Страдал от сознания 
этого и в конце концов 
ушел...

Признаться, ехал я в Лу- 
чаново, на завод стеклоизде-

лий, с некоторым предубеж
дением. Знал, что выпуска
ло раньше предприятие са
мые элементарные вещи: 
бутылки, ламповые стекла, 
пузырьки для чернил. Но 
встретился с директором 
предприятия Ю. Г. Файзу- 
линым, с главным инжене
ром В. X. Паном, недавним 
выпускником политехниче
ского института, с Петром 
Федчуком, с алмазчицей Га
линой Москвитиной, увидел, 
как они работают, полюбо
вался плодами их рук, и не 
захотелось уходить с заво
да. Эти молодые люди заня
ты интересным делом. Все, 
с кем мне приходилось раз
говаривать на заводе, так 
любят свою профессию, так 
заразительно, с таким вдох
новением рассказывают о 
стекле, что хотелось узна
вать о предприятии все 
больше и больше.

Лучановскому стеклоза
воду около 80 лет. У него 
свои традиции. Для многих 
рабочих профессия стекло
дува потомственная. Отцы 
приводят и ставят к печи, 
где плавится стекло, своих 
сыновей, дочерей.

Особенно повысилась 
квалификация рабочих за 
последние годы, после того, 
как прошла реконструкция 
и завод стал выпускать сор
товую посуду. Многие луча- 
новцы побывали на лучших 
стекольных заводах стра
ны, и теперь в самом Луча- 
нове есть у кого поучиться.

А. П. Гуров, отдельщик 
высшей квалификации, про
шел школу в Гусь-Хру- 
стальном. С детства имеет 
дело со стеклом. Виктор 
Фейнинтер — для него нет 
профессиональных секретов. 
Иногда завод получает спец
заказ: нужно, допустим, из
готовить стеклянный сосуд 
сложнейшей конфигурации,

соблюдая толщину стенок с 
точностью до десятых долей 
миллиметра. За такое дело 
обычно берется Василий 
Андронов. И самые строгие 
заказчики остаются доволь
ными.

Не прост путь от раска
ленной расплавленной мас
сы до готового изделия. По
тенциометр постоянно реги
стрирует: температура вар
ки стекла 1.470 градусов, 
выработки, когда из стекла 
уже можно делать изделия, 
—1.220. А на отжиге, там, 
где с готового изделия сни
мается «напряжение» . и 
где стекло приобретает 
прочность, — 520 градусов.

После отжига изделие по
ступает ’ в цех отделки. 
Здесь оно проходит множе
ство умелых рук. Вначале 
Е. Д. Зубова с помощью 
раскаленной вольфрамовой 
спирали и холодного камня 
отрежет лишнюю часть — 
колпачок. А. И. Грязнова 
со своими коллегами устра

нит косину, выровняет и 
отшлифует края. Гладкость 
н округлость краям пряда
ют на газовой горелке или у 
на влектрокорундовом кру- ’ 
ге.

Только после этого фу
жер, стакан для коктейля 
иля ваза для печенья попа
дают в руки алмазчиков. 
Галина Москвитина, Капи
толина Голубева, Инна Пет- 
русева, Наташа Нетесова, 
Люба Скороходова, Яков 
Фейнингер и Владимир Не
тесов — алмазники. Смот
реть на их работу — одно 
удовольствие. Мелькают 
руки, ложатся на стекло 
идеально ровные линии, ма
товые, одинакового размера 
зерна, плавные завитки. 
Изделие начинает светить
ся...

Большие изменения про
изошли на заводе в послед
ние годы: построены новые 
цехи, мастерские, кварти
ры и общежитие для рабо
чих, детский комбинат. 
Улучшились „условия труда.
В печах — огромная темпе
ратура, а рядом, на верста
ках, там, где священно
действуют стеклодувы, —■ 
нормальный воздух. Рабо
чие места обдуваются.

В прошлом году заводу 
планировалось выпустить 
сортовой посуды, на 550 ты
сяч рублей. Коллектив вы
пустил почти на 670 тысяч. 
За месяц из цехов выходит 
80 тысяч штук изделий.

Сейчас на заводе выпу
скается 15 видов посуды. 
Все это еще не свои, не ме
стные разработки. Пока за
вод привязан к «артику
лам», присланным со сторо
ны. Но. рабочие и специа
листы мечтают выпускать и 
свою оригинальную. посуду. 
Ее образцы разрабатывают 
в проектно-консГрукторском' 
бюро облместпрома. .(Плани
руется выпускать сувениры 
из цветного стекла, а также 
внедрить новые способы 
декорирования изделий —1 ‘ 
применять люстровые, кера
мические краски, золото.

Достаточно один раз . по,-, 
бывать на заводе. чтобы 
убедиться: без любви к де
лу, без. стремления к посто
янному: совершенствованию 
нс может быть „ мастерства, 
творчества. А в том, что., ра
бота . стеклянных дел. маете - . 
ров. .творческая, ' не . может 
быть-никаких сомнений.

Я. ВОЛОДИН.
* * *

НА СЙИМКАХ: моло
дая алмазчица Галина Мо- 
сквитняа; здесь работают 
алмазникй.

Фото Н. Потапова.
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► СПОРТ СПОРТ

ЗАКОН ЕСТЬ ЗАКОН

1 0  С У Д Е Б Н О Г О  Р Е Ш Е Н И И
Люди непосвященные обычно думают, что нарушите

лей закона суд «учит» только единственным путем — 
принуждением. Да, принуждение — одна из форм право
вого воспитания. Но это крайняя мера, какой можно воз
действовать на человека. В суде у нас бывает сколько 
угодно случаев, когда до нее дело не доходит, и тем не 
менее нарушение закона устраняется. При этом человек 
получает урок правового воспитания.

На одном из предприятий. Томска работник совершил 
мелкое хищение. Директор уволил его по статье 254, 
пункт 2 КЗОТ РСФСР — за утрату доверия. Но не знал 
директор, что данный закон к нарушителю не применим 

он лицо не материально-ответственное.
Обиженный работник подал заявление в суд. Но преж

де чем возбудить гражданское дело, мы пригласили руко
водителя предприятия на беседу. Вначале директор ниче
го не хотел слушать и категорически заявил, что по
ступил правильно: нарушителя, дескать, надо было уво
лить, и немедленно—другим мелким ворам урок будет. 
Он рассуждал так: с жуликом не следует церемониться, 
а тем более соблюдать по отношению к нему законные 
формальности. Пришлось разъяснить, что коль скоро мы 
боремся за строгое соблюдение законности, то в такой 
борьбе не могут быть все средства хороши. Путь, на ко
торый встал руководитель, неминуемо будет порождать 
произвол. А это как раз то самое неуважение к закону, 
которое партия и государство решительно пресекают. 
Словом, с директором предприятия состоялся обстоя
тельный разговор о трудовом законодательстве. Ошибку 
свою он исправил, и дело было прекращено.

Я не называю фамилии руководителя — он отличный 
хозяйственник, и его неграмотность в применении закона, 
к сожалению, типична для многих. Полагаю, что беседа 
наша дала ему пользу. А поскольку руководитель уяс
нил себе, что закон необходимо строго соблюдать, это не 
может не повлиять на правосознание подчиненных.

Мне приходилось слышать рассуждение: мол, закон
законом, но есть и объективная действительность, кото
рая может расходиться с установленными нормами, а 
потому их нарушение оправдано. Мы разъясняем всем и 
всюду”, что оправдывать нарушение закона — значит 
искать обходные пути. И для тех, кто преступил закон, 
нет и не будет существовать никаких оправдывающих об
стоятельств.

Почти половина гражданских дел в суде — орачио-се- 
мейные. Нам приходится вникать порой в крайне слож
ные личные отношения. Тогда-то и выясняется, что часто 
мужа и жену доводит до суда именно низкое правосозна
ние. „ п „Между супругами возникла случайная размолвка, сго
ряча они наговорили друг другу множество неприятных 
слов. И в пневе, родилось заявление о разводе. Прежде 
чем- принять. его, судья проводит-так называемую досу
дебную». подготовку. Обстоятельно беседует с мужем и 
женой. Приходится вникать, в историю жизни семьи, ана
лизировать поведение в быту каждого из супругов от 
этого во Многом (зависит исход дела, — и выясняется, что 
они - плохо знают семейное законодательство. Отсюда, как 
ни странным это может показаться, их беды.

Типичный диалог. ' п
Судь-я спрашивает жену, что побудило ее подать заяв

ление о разводе.ы  Муж часто выпивает, скандалит, отвечает она.
—. Я "выпиваю только с получки и аванса! — париру

ет раздраженный супруг. — А жена моя плохая хозяйка. 
П р и д у  с работы — ужин не готов. Ну и скандалю.

—‘ Ваша жена работает? — вдруг озадачивает мужа

-  Да-— А почему вы не уважаете свою жену?
Супруг удивлен. Он полагает, что его в семье обязаны 

уважать в любом виде, даже в пьяном, домашняя работа 
— удел женщины, хотя она с утра до вечера тоже на 
производстве.

И судья начинает беседу о равноправии супругов — 
оно записано в Кодексе о браке и семье РСФСР, — о 
взаимном уважении, о справедливом распределении до
машних дел, о том, что для мужчины совсем не зазорно 
приготовить ужин, вымыть посуду или постирать белье.

Такие вот доверительные разговоры с людьми не фик
сируются ни в одном протоколе. Но насколько они помога
ют, говорит хотя бы то, что нарсуду Советского района 
за эти полгода удалось примирить 76 супружеских пар 
из 400, что подавали на развод. И пусть эти дела в ста
тистическом отчете значатся прекращенными, судья чув
ствует профессиональное удовлетворение. Ему удалось 
погасить конфликты между людьми, разъяснив закон.

Но вот семья все же распалась. Супруги разошлись. У 
матери на воспитании остались дети. Она подает заявле
ние в суд о взыскании алиментов. Большинство бывших 
мужей платить не отказывается. Но когда, уже в суде, 
мы спрашиваем, почему они сами не подали заявление в 
бухгалтерию по месту 'работы, а дожидались судебного 
решения, исполнительного листа, отцы говорят, что не 
знали такого порядка. Приходится быть учителями...

В своей статье я не рассказываю о выездных процес
сах по уголовным и гражданским делам, о лекциях; и от
четных докладах, которые мы читаем на предприятиях, о 
том, как обучаем членов товарищеских судов, как рабо
таем с народными заседателями. Это действенные фор
мы правового воспитания в суде. И сделал я так специ
ально. Мне хотелось показать непосредственный контакт 
суда с человеком, ту форму правового воспитания, кото
рая обычно скрыта от посторонних глаз. Но ценность ее 
неизмерима.

Эту самую фразу можно сказать и еще об одной фор
ме правового воспитания, которая, наоборот, открыта 
каждому взору. Только результат ее пока отрицатель
ный и от судей не зависит. Я имею в виду «внешность» 
народного суда Советского района.

Когда Станиславский говорил, что театр начинается с 
вешалки, он, вероятно, подразумевал, что в храме одной 
из девяти муз буквально все, начиная с порога, должно, 
вызывать трепетные чувства, рождать в зрителе уваже
ние к искусству.

О суде без преувеличения можно сказать — это храм 
правосудия. Ни в одном учреждении больше нет такого 
строго определенного ритуала работы, как в нем. И все 
здесь с первой ступеньки должно вызывать уважение к 
закону, воспитывать у человека высокое правосознание.

Но подходит посетитель к народному суду Советского 
района и ступает на выщербленное крыльцо. Go здания, 
когда-то красивого, смотрит на него вывеска... «Овощи- 
фрукты». Повернет голову налево — гора ящиков из-под 
помидоров. Взглянет направо — валяется тара из-под яб
лок. Войдет в помещение — аромат овощных испарений. 
Ведь придумал же кто-то столь редкое «сожительство» — 
суд с овощами (в подвале нарсуда — овощной магазин).

А почему бы горисполкому не подумать о создании 
храмов правосудия в полном смысле этого слова?. Воз
можность такую найти можно. Стоит лишь заняться...

Г. КУЗЬМИН,
председатель народного суда Советского района 

г г. Томска.

■77>| ДВОРЕЦ ЗРЕЛИЩЖ  и С П О Р Т А

ЦИРК

П о б е д а  п е р е д  д а л ь н е й  д о р о г о й
Встреча между команда

ми «Торпедо» и «Локомо
тив» (Чита) началась в стре
мительном тёмпе. Со свист
ком судьи республиканской 
категории Г. Гусева торпе
довцы ринулись в атаку. 
Они сразу же захватили ини
циативу в свои руки и не вы
пускали ее до финального 
свистка. Достаточно ска
зать, что только за первые 
три минуты игры томичи 
нанесли несколько ударов 
по воротам, а дальний бро
сок из-за боковой защитни
ка В. Пашковского внес 
настоящую сумятицу в за
щитные линии «Локомоти
ва».

К чести читинцев, они вы
держали первый натиск тор
педовцев и сами провели 
несколько быстрых контр
атак. В этих эпизодах мог бы 
отличиться нападающий го
стей Евгений Шкриптиенко, 
который дважды получал 
мяч и врывался в опасную 
зону. В первом случае он яв
но поторопился, во-втором 
вратарь «Торпедо» сумел 
взять мяч. Читинцы не од
нажды применяли этот при
ем, когда нападающие сме
щались в одну сторону, уво
дя за собой защитников, а в

свободную зону из тылов 
врывался быстрый нападаю
щий, которому тут же сле
довала передача. Торпедов
цы скоро разгадали этот 
тактический маневр гостей и 
«закрыли» опасного форвар
да.

В основном же на поле 
доминировали торпедов
цы. Атаки следовали одна 
за другой. Еще ни в одном 
матче, который видели бо
лельщики Томска в этом се
зоне, торпедовцы не созда
вали столько голевых ситуа
ций.Шла последняя минута 
первого тайма, когда го
сти, уже в который раз раз
ряжая обстановку у своих 
ворот, выбили мяч на уг
ловой. Следует быстрая по
дача, и центральный напада
ющий торпедовцев Ю. Со
колов буквально вколачива
ет мяч под перекладину. Это 
был седьмой гол Ю. Соко
лова в этом сезоне.

Во втором тайме торпе
довцы провели замены. Вме
сто Ю. Вукача вышел 
А. Огирчук, а вместо В. Ого
родникова — В. Помещиков. 
Томичи взвинтили и без то
го быстрый темп и букваль

но прижали гостей к воро
там.

Второй гол торпедовцы за
били в острой ситуации, 
когда в штрафной гостей на
ходились почти все игроки 
обеих команд. Ю. Соколов, 
находясь прямо против во
рот. п о л у ч и л  мяч, следует 
пас В. Пашинину — и мяч 
в воротах.

Гости могли сквитать один 
мяч, когда на 70-й минуте 
тот же вездесущий Е. Шкри
птиенко, обыграв двух за
щитников, вышел один на 
один с вратарем. Здесь чет
ко сыграл В. Бородин.

2:0 — с таким результа
том закончился этот интерес
ный матч. Томичи одержали 
третью победу подряд и за
метно улучшили свое тур
нирное положение. Теперь 
им предстоят четыре игры 
на выезде с командами Се
верного Казахстана — Усть- 
Каменогорска, Семипала
тинска, Павлодара и Кара
ганды. Если учесть, что 
все они. играя в Томске в 
первом круге, потерпели по
ражение. нет сомнения, что 
для «Торпедо» ответные 
встречи будут нелегкими. - 

Г. ГЕННАДЬИН.

Распался
триумвират
л и д е р о в

МИЛАН, 27 августа. 
(ТАСС). В середине шестого 
тура участники миланского 
международного турнира 
гроссмейстеров миновали по
ловину дистанции отбороч
ного соревнования. А к по
луночи 26 августа, уже по
сле окончания шестого тура, 
сквозь призму предвари
тельного анализа рассмат
ривались те результаты, ко
торые должны выдвинуть 
единоличного лидера: чем
пион мира Анатолий Карпов, 
отлично разыграв белыми 
свою излюбленную испан
скую партию, добился над 
югославским шахматистом 
С. Глигоричем явного пере
веса.

Оба- других, теперь навер
няка уже бывших лидера, в 
тот день играли неудачно. 
Л. Нортиш (Венгрия) потер
пел первое поражение от вы
игравшего свою первую пар
тию У. Андерссона (Шве
ция), а Л. Любоевич (Югос
лавия) дважды безуспешно 
предлагал ничью Я. Смейка- 
лу (Чехословакия) и в конце 
концов отложил эту встречу

КЛУБ
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ

«Долина» — 15, 17. «Д икие 
Цвет»!» — 19, 31.

в трудном для себя положе
нии.

Чемпион США У. Враун 
обыграл итальянца С. Ма- 
риотти, сделав тем самым 
заявку на выход в заветную 
четверку победителей кру
гового турнира. Не потеряли 
шансов выступить в заклю
чительных матчах и экс
чемпионы мира М. Таль. и 
Т. Петросян. Первый из них, 
одержав победу над датча
нином Б. Ларсеном, догнал 
своего коллегу и соотечест
венника, сделавшего ничью 
с гроссмейстером В. Унци- 
кером (ФРГ).

Положение в турнире та
ково: А. Карпов — 4,5,
У. Браун — 4, Л. Любоевич 
— 3,5 (одна партия отложе
на), Л. Портиш — 3,5,
Я. Смейкал — 3 (1), Т. Пет
росян и М. Таль — 3,
С. Глигорич — 2 (1),
Б. Ларсен и В. Унцикер — 
2,5, У. Андерссон — 2,
С. Мариотти — 1,5.

Цена секунд
БРЮССЕЛЬ, 27 августа. 

(ТАСС). Пяти с половиной 
сейунд не хватило советским 
велосипедистам - шоссейни- 
кам до золотых медалей 
чемпионов мира в, команд
ной гонке на 100 километ
ров, старт которой был дан :

. 29 ав гу ста  — х у д о ж еств ен 
н ы й  ф и льм  «Зем ляки» — 19, 
21. * * *

МосконЦерт"' и зв ещ ав *  зр и 
тел ей  г; Т ом ска о' тЬм, что  к о н 
ц ер т «Ты, я  и песня» -29 а в г у 
ста  во Д ворце зр е л и щ  и сп о р 
та не со сто и тся  из-за болезни  
со л и стки  Н и ны  КОСТА, и п р и 
н оси т свои  и зви н ен и я .

Б и л еты  п р и н и м аю тся  в к а с 
са *  Д ворца сп орта .

Т В

П оследние дни п р ед ст ав л е 
ний.

Н ачало  в 19 час. 30 мин.
Д ополнительное п р ед ст ав л е 

ние — 30 ав гу ста  в 12 час. З а 
к р ы ти е  ц и р к а  — 31 авгу ста .

СЕГОДНЯ
В КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
«В иннету — сы н И нчу-Ч уна» 

(две серии) — 9, 13-20, 16-10,
18-50, 21-20. «Сусанна и вол
шебное нольцо» — 11-35. 

имени М. ГОРЬКОГО
«Верны й д р у г  Санчо» —

8-40, 10-20, 12, 13-40,. 15-20, 17 ,. 
18-40, 20-20, 22. «И щ у мою
судьбу» — 8-35, 10-30, 12-25,
14-20, 16-15, 18-10, 20-05, 22.
Зал ки н о х р о н и ки . М ультсбор- 
н и к  № 24 — 9, 12, 13-30. 15,
16-30, 18. 19-30, 21. Киноальм а
нах  «Звездочка» Ni 13 —  10-30.

«ОКТЯБРЬ»
«Верны й д р у г Санчо» —

8-40 11-50. 13-25, 15. 16-Зо,
18-10. 19-45, 21-20. «Ищ у мою 
суд ьб у* — 9, 10-50. 12-40. 14-30,
16- 30, 18-20, 20-Ю , 22. «Провал 
«Голубой змеи» — 10-15.

имени И. ЧЕРНЫХ 
«И щ у мою судьбу» — 9,

10-50. 12-20. 14-15, 16-10, 18-05, 
20, 21-50.

«СИБИРЯК»
«Песни моря» — 11, 12-40,

14-20, 17-40, 19-20, 21. «Гутта
перчевы й м альчик»  — 9-20.
«Тайна п а ртизан ской  зем лян
ки»  — 16.

«ПИОНЕР»
«Тайна п а ртизан ской  зем

л я нки »  — 9, 10-30, 12, 13-30. 15. 
«Залог успеха» — 16-30,, .18-20, 
20-10, 22. .

КИНОТЕАТР 
«БЕЛОЕ ОЗЁРО»

М ул ьтсб о р н и к  № 31 — 10.
«Счастливо, М ануэла!» — 11-30, 
13-10. 15. 16-40. 18-20, 20. 31-40. 

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
«АВАНГАРД»

«Голос лю бви» — 17, 19. 21. 
ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
ПОДШИПНИКОВОГО 

ЗАВОДА
«Кан песня» — ■ 19. 21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
«СИБКАБЕЛЬ»

«Погоня» (две серии) —
17- 30, 20-30.

ПЯТНИЦА, 29 августа  
ПЕРВАЯ ПРОГРАММ А 

МОСКВА
9.00. П ро гр ам м а передач .

9.05. «День 218-й». Д окум ен
тал ь н ы й  тел еф и л ьм . 9.50. «Кия 
ж и вой  с ж и вы м и ...» . 10.20. 
«Н аш  соврем ен н и к» . О черк. 
10 50. Цв. «В еселы е нотки» .
11.05. Цв. О тборочны й м атч
о л и м п и й ского  ту р н и р а  по ф у т 
болу. С борная Н орвегии  — 
с б о р н а я  СССР. П еред ача из 
Осло. 11.50. Н овости. 12.00. Цв. 
П р ограм м а к о р о тк о м етр аж н ы х  
ф и льм ов . 13.10. «Н а воп росы  
тел е зр и те л е й  о тв еч ает  член- 
к о р р есп о н д е н т  АН СССР В. Г. 
А ф ан асьев » . 13.40. «И зб ран 
н ы е стр ан и ц ы  со ветск о й  м у
зы ки » . «И. М ясковски й ». 14.40. 
Цв. «С ледствие вед у т зн атоки» . 
Дело 10-е. «О тветны й , удар» . 
3-я сери я . 16.10. П рем ьер а  до
к у м ен тал ьн о го  тел еф и л ь м а
«М и рн о й  ж и з н и  тебе, Европа». 
17.10. «В оспом инание». Ф ильм- 
к он ц ерт. («Экран»), 17.30. «В ре
мя». 18.00. «И зб ран н ы е с т р а н и 
цы  со ветско й  м узы ки » . 18.45. 
«На в о п р о сы  т ел езр и тел ей  от
в еч ает  . ч л ен -к о р р есп о н д ен т  АН 
СССР В. Г. А ф ан асьев» . 19.15. 
Цв. «Т ворчество  н аро д о в  м и
ра» . 19.45. Цв. «С ледствие в е 
дут зн ато ки » . Дело 10-е. «От
ветн ы й  удар» . 3-я сери я . 2,1.20. 
П р ем ьер а  д о к у м ен тал ьн о го  те 
л еф и л ьм а  «М ирной ж и зн и  тебе, 
Е вропа».

ТОМСК
22.20. Н овости. 22.30. «С ель

с к а я  новь». На п о л ях  области . 
У к о ж е в н и к о в с к и х  хлеборобов . 

МОСКВА
23.00 — 23.30. «Время».

ВТОРАЯ ПРОГРАММ А 
ТОМСК

19.00. «Не чи слом , а у м ен ь 
ем». К оллекти в  ГПЗ-5 — т р у ж е 
н и кам  сел ьск о го  х о зя й с тв а . 
19.30. С тудия «Ю ность». 20.00. 
«Н овы е ф и л ь м ы  для детей». 
К и н о ф ести ва ль  « З д р а вству й , 
ш кола!» . 20.20 — 22.40. По
п росьбам  зр и те ле й . «Тени и с
ч е заю т  в полдень» . 2-я сери я .

РАДИО

в бельгийском городе Метте. 
Они были первыми на 25- 
киломегровой и 50-километ
ровой отметках. Затем впе
ред вырвались польские
спортсмены. Они пересекли 
финишную черту на 5,5 се
кунды раньше советских
спортсменов и показали ре
зультат 2 часа 9 минут 7,1 
секунды. Третье место за
няла команда ЧССР.

Т и р а ж

«Спортлото»
Результаты тиража

«Спортлото» и «Спортло
то-2», состоявшегося 27 ав
густа:

«Спортлото»: 15 (водное 
поло), 22 (коньки), 2 (авто
спорт), 24 (лыжи), 14 (во
лейбол), 41 (теннис).

«Спортлото-2»: 16 (гим
настика), 1 (авиаспорт), 29 
(парашютный спорт), 10 
(буер), 5 (бадминтон), 47 
(хоккей с мячом).

(ТАСС).

Редактор
А. Н. НОВОСЕЛОВ.

ГОРОДСКОЕ ПРОФЕССИОНАЛЬНО-ТЕХНИЧЕСКОЕ 
УЧИЛИЩЕ № 1

объявляет прием учащихся на 1975—76 учебный год 
по следующим специальностям: токари, слесари-ремонт- 
ннки, слесари-сборщики, электромонтеры-ремонтники, 
слесари-инструментальщики.

Сроки обучения — 1—2 года. Образование 7 о 
классов.

Начало занятий — 1 сентября.
Учащиеся обеспечиваются обмундированием, пита

нием.
За работы, выполненные в процессе производственной 

практики, учащиеся получают 33 процента от заработка.
Адрес училища: г. Томск, пер. Подгорный, 11, теле

фоны №№ 2-36-12, 2-51-10.

ПЯТНИЦА, 29 августа
7.34. О бзор п ослед н и х  и зв е 

стий . 7.40. «Родном у городу — 
вы сокую  д и сц и п л и н у  труд а и 
бы та». 7.45. М у зы кал ьн ы й  а н 
тр ак т . 7.50. Р е к л а м а  и о б ъ я в 
лен и я . 9.00. По стр ан и ц ам  г а 
зеты  «К расное зн ам я» . 9.10. 
«Л ю бителям  оп еретты ». Кон
церт. 19.00. П оследние и зв е 
стия . 19.11. Р ад и о  — сел ьски м  
сл у ш ател я м . На п о л ях  о б л а 
сти. «К ак и сп о л ь зу е тс я  тех н и 
ка на уборке урож ая?»  — м а
те р и а л ы  совм естн ого  рейда 
п еч ати , р ад и о  и  народного  
ко н тр о л я  по К ож евниковско- 
му рай он у .

Детская спортивная шко
ла по художественной гим
настике при Томском Двор
це спорта объявляет набор 
девочек в возрасте от 6 до 
9 лет. Запись производится 
ежедневно с 10 до 12 и с  18 
до 20 часов во Дворце спор
та.

Дворец культуры под
шипникового завода произ
водит допо л н и т е л ь н у ю  
запись в кружки по классу 
баяна, аккордеона и гитары.

Вечерняя (сменная) сред
няя общеобразовательная 
школа № 7 г. Томска объ
являет прием учащихся в 
5 — 11-е классы очно-заоч
ного обучения и в 3-годич
ную школу мастеров, кото
рую организуют предприя
тия. Запись производится 
ежедневно, с 9 до 23 час. и с
15 до 19 час. К заявлению 
прилагаются: документ об 
образовании, направление 
с предприятия.

Адрес школы: г. Томск,
пр. Кирова, 58.

Торг «Гастроном» про
должает набор учащихся 
в школу продавцов. Пригла
шаются юноши и девушки 
с образованием 8—10 клас
сов, в возрасте не моложе
16 лет. Срок обучения — 6
месяцев. Принятым выпла

чивается стипендия — 54—62 
рубля в месяц. При себе 
иметь документы: паспорт,
свидетельство об образова
нии, характеристику, две 
фотокарточки размером 
3X4 см.

Обращаться: г. Томск, пл. 
Революции, 2, отдел кад
ров, телефон № 2-40-21.

МЕНЯЮ трехкомнагную 
квартиру в г. Барнауле на 
равноценную в г. Томске.

Обращаться: г. Томск, ул. 
Еершйнина, 19, кв. 21, к 
Зайцевой Н. Г.

Областное производст
венное управление сельского 
хозяйства приглашает на ра
боту в аппарат: заместителя 
главного бухгалтера, старше
го экономиста-ревизора, ин- 
женера-механика. В ап
парат объединенной ди
рекции строящихся сель
скохозяйственных комплек
сов в колхозах и совхозах 
области — главного инжене
ра производственно-техниче
ской службы, главного меха
ника службы комплектова
ния и оборудования, старше
го инженера по строитель
ству.

Обращаться по адресу: 
г. Томск, пр. им. Ленина, 
111, отдел кадров.

Автошкола транспортного 
управления производит на
бор на курсы водителей I— 
III классов.

Начало занятий — 1 сен
тября.

Здесь же требуются води
тели I и II классов на долж
ности мастеров практической 
езды.

Обращаться: г. Томск, ул. 
Пролетарская, 52, к дирек
тору, телефон № 290-567.

К оллектив ш колы  р аб о
чей м олодеж и № 1 вы р аж а- 
ет соб о л езн о ван и е  д и р ек то 
ру  ш ко л ы  В. В. К устовой  по 
поводу см ерти  ее м атери  

КРИБЕЦ
А лександ ры  Васильевны .

А д м и н и стр ац и я  и проф -
со ю зн ая  о р га н и зац и я заво-
да торгового  об оруд ов ан и я  
с п ри скорби ем  и зв ещ аю т о
см ерти

Щ ЕРБУЛОВА
Василия А лексеевича

и вы р аж аю т глубокое собо-
л езн о ван и е  родны м  и 
КИМ по кой но го .

близ-

судья.
Адрес редакции: 634050,

— 4-80-20 4-74-48 отпела
и учебны х заведений 

4-77т31. отдела иллю страций — 4-71 зав. хозяйством отдела

103. ТЕЛЕФОНЫ: приемной редактора — *-74-35, заместителей Редактора
пропаганды -4-80-95, отдела промышленности -  4-46-76. 4-51-83 4-35-

4-73-32, 4-81-22. отдела ■ советского строительства и вытэ
ор га ни за ц и и  — 4-20-91

Томск. ГСП 18. пр. им. Ф рунзе , 
партийной  ж н зн »  — 4-80-52. 4-40-48. отдела

4-33-63, 4-74-48, отдела инф орм ации V 7 7 -62 . 'о б л а с т н о й - 'ж у р н а л и с т с к о й

— 4-77-52, 4-71-35. ответ, секретаря — 4-72-34, секретариа 
53, отдела сел ьско го  хозяйства — 4-83-65, 4-23-60, отдела н а ук
— 4-81*61. 4-70-34, отдела писем -— 4-81-65. 4-77-?

, д е ж ур н о го  — 2-05-88.

К302690. : Заказ

 

Электронная библиотека (репозиторий) Томского государственного университета 
http://vital.lib.tsu.ru


